
令和６年度 区長・区長代理と市長の 

まちづくり懇談会　概要 

 

 

 

  

 

 

 

 

企画部　地域づくり課 



 

参加者数　合計　182名 

　　　　　　　 

　　【次　第】 

　　　　　　　　　　１　開　　　　会 

　　　　　　　　　　２　あ い さ つ　市長・地区区長会長 

　　　　　　　　　　３　職員自己紹介 

　　　　　　　　　　４　事前質問回答 

　　　　　　　　　　５　意 見 交 換 

　　　　　　　　　　６　閉　　　　会

 対象地区 頁 番 号 期　　日 時　　間 会　　場 参加者数

 
神流地区 １から10頁 10月１日（火） 18：00から19：00 地域づくりセンター神流 26名

 
美九里地区 11から18頁 10月３日（木） 18：00から19：10 地域づくりセンター美九里 22名

 
小野地区 19から29頁 10月４日（金） 18：00から19：05 地域づくりセンター小野 24名

 
美土里地区 30から42頁 10月８日（火） 18：00から19：05 地域づくりセンター美土里 18名

 
日野地区 43から55頁 10月10日（木） 18：00から18：55 地域づくりセンター日野 16名

 
平井地区 56から66頁 10月23日（水） 18：00から19：00 地域づくりセンター平井 9名

 藤岡②地区 

（第11区から第20区）
67から75頁 10月25日（金） 18：00から19：05 地域づくりセンター藤岡 19名

 
鬼石地区 76から85頁 10月28日（月） 18：00から18：55 地域づくりセンター鬼石 23名

 藤岡①地区 

（第１区から第10区）
86から96頁 10月31日（木） 18：00から19：10 地域づくりセンター藤岡 25名
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令和6年10月1日（火）神流地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

神流地区 【事前質問】 

　物流や人の移動に大きな役割を果たす幹線道路の整備

ですが、現在の部分的な整備ではその役割が十分果たせ

ていないように思われます。 

　神流地区について、現在整備中の「藤岡インターチェ

ンジ北口線」、整備半ばで中断している「小林立石線」

ですが、様々な面でつながりの深い高崎・前橋方面への

移動の利便性向上に不可欠と考えます。 

　高崎市では前橋長瀞線の整備が烏川まで進んでいま

す。そうした計画と連動させるような幹線道路の整備促

進をお願いします。

 

都市建設部長

 

都市計画道路の整備につきましては、ご指摘のとお

り、交通の利便性や安全性、道幅の狭い道路の交通量が

減少し、バス路線などの公共交通にも変化が生まれると

考えております。 

特に、本市の東西軸として埼玉県と高崎市を結ぶ都市

計画道路北部環状線は、長い年月をかけて整備を進めて

おり、令和２年10月の新鏑川橋の完成で高崎市へ通じる

西の新たなルートができた結果、既存の中上大塚線を通

って主要地方道の県道前橋長瀞線に繋がり、中地区沿線

の北部工業団地やインターチェンジ西産業団地の整備が

進みました。 

また、藤岡市役所北でスーパーセンターフィール付近

の中栗須工区が、令和５年３月に開通し、県道前橋長瀞

線と県道藤岡本庄線を繋ぎ、更に神流小学校前の産業道

路から下戸塚地区を通り、藤武橋付近の国道254号交差

点までの区間が令和６年３月に開通し、路線の総延長

7.08㎞の約４割、3.02㎞が完成し、高崎市や埼玉県への

移動利便性と小学校の通学路の安全性が格段に上がって

おります。 

同時に、小林立石線下栗須交差点から、県道下栗須馬

庭線を山口石油交差点まで拡幅工事が群馬県事業で行わ

れ、県道前橋長瀞線へのアクセスが改善されました。 



2 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 また、ご指摘の藤岡インターチェンジ北口線の整備に

ついても、現在市事業で実施している七曲から関越自動

車道の側道まで504ｍの区間の完成に向けて取り組んで

おります。これからも、県道前橋長瀞バイパスの柳瀬橋

工区や、寺尾藤岡バイパスの篠塚工区など、群馬県主体

の事業については、早期着手を促す要望活動を粘り強く

行ってまいります。

 

２

神流地区 【事前質問】 

　めぐるん神流線は昨年10月に本格運行になり１年経ち

ますが、地域の足として定着してきていると思っていま

す。 

　地域の人からは土曜日又は日曜日の運行（できること

であれば毎日運行）、バス停の増設、路線の見直し、増

便などを希望する声が多々あります。 

めぐるん神流線の現状と、今年２月に前橋工科大学の

湯沢名誉教授が調査した「バス路線再編成支援業務に関

する調査報告書」が発行されましたが、これらを踏まえ

た今後の藤岡市の公共交通の方針を伺います。

 

総務部長

 

　めぐるん神流線の令和５年度実績は、１便あたりの平

均乗車人員2.2人、収支率は5.1％でした。地域の皆さん

に積極的に利用していただいたおかげで、１便あたりの

人員数は、本格運行への移行の条件であった１便あたり

２人以上を維持しております。しかしながら、運行にか

かった経費に対する運賃収入の割合を示す収支率は、補

助金の対象となる10％に及ばず、更なる利用促進に取り

組む必要がある状況と考えております。 

　昨年度の調査報告では、市民アンケート等の結果を踏

まえたうえで、「路線を定めない予約制のバス（デマン

ドバス）の導入を検討してはどうか」との提案をいただ

きました。これを受けて、今年４月には、庁内に地域公

共交通活性化検討委員会を設置し、本市の公共交通のあ

り方について、デマンドバスの導入を含めた検討を進め

ているところです。市としては、神流線等の既存路線利

用者の利便性向上と併せて、バスを使うことができない
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 公共交通空白地域の解消に向けて、再編に向けた検討を

現在続けております。

 

３

神流地区 【事前質問】 

　ごみ出しルールが守られず各区の区長、区長代理は大

変な思いをしています。これらは、神流地区に限ったこ

とではなく藤岡市全体の問題かと思います。 

　市ではアプリ「さんあ～る」、冊子「ごみの分け方・

出し方」、そして「ごみ出しカレンダー」などでルール

の徹底を図っていますが、近年増加している外国人移住

者へのごみ出しルール厳守の徹底がいきわたっていない

現状があります。 

　更なる徹底と新たな施策があるようでしたら紹介して

いただければと思います。同地区の収集所の中には市

外、地区外等からごみが持ち込まれる場所があり対策に

大変苦慮しています。このようなごみの持込みを解消で

きた場所があるようでしたら解消方法などを紹介してい

ただければと思います。 

　また、そのほかにもルールを守らない方への注意喚起

などが実った例がありましたら紹介をお願いいたしま

す。

 

森林環境部長

　 

　外国人移住者のごみ出しマナーについてですが、藤岡

市では、外国人移住者の大幅な増加に伴い、ごみ出しル

ールの周知のためホームページや携帯アプリ「さんあ～

る」等のデジタル媒体にて、多言語化を行っています。

また、一部の区長からの依頼で、韓国語と中国語で表記

された収集所用の看板を作成した経緯もございました

が、どちらも解決には至っておりません。 

　市外・地区外からのごみの持ち込みに関しても、看板

等を設置していただいているところでございますが、完

全な解消には至っていないのが現状です。 

　このような中ではありますが、新たな試みとしまし

て、藤岡中央高校とのコラボ企画で、ごみ出しマナーの

改善のために啓発のぼり旗を作成し、22区、23区、24区

の区長方にご協力いただきまして、地域を絞って収集所

での啓発活動を行う事を考えております。 

　市としては、地道な啓発活動を行うしか解決策はない

と考えておりますので、区で管理する収集所で何か問題

が発生した場合は、清掃センターにご相談いただきたい

と思います。

 
４

神流地区 【事前質問】 

　昨年のまちづくり懇談会で耕作放棄地に対する議論が

 

経済部長

 

ご指摘のとおり、農業者の減少、高齢化等により管理
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 行われましたが、現在もそのほとんどが改善されること

なく、雑草が繁茂し、小動物の住処となっていたり、ご

み等が捨てられたりしています。 

　所有者等に区や市から要請を行っていますが、改善が

見られず、区に対する苦情も多く、その対応に苦慮して

います。 

　市では８月15日広報で10月から「耕作放棄地の利用調

査」を行い、調査結果をもとに対策を講じることになる

と思われます。 

　また、今年度策定が見込まれる「農業経営基盤の強化

の促進に関する計画（地域計画）」ができることで、適

正に管理されていない農地問題の解決が図られるのか。

また、新たな利用方法が見いだせるのか市の現状認識と

対策を伺います。

されていない農地が目立つようになってきております。 

周辺住民の方におかれましても、対応に苦慮されてお

られることと思いますが、地域からの苦情等あった時は

速やかに農業委員会から所有者にあて解消を求める通知

をさせていただいております。 

この問題につきましては、個人所有の土地財産の管理

に関することですので、現行農地法ではなかなか厳罰化

等はできず解決に結びついておりません。 

農業委員会においてもできる限り丁寧な対応をしてい

きたいと考えておりますので、皆様と一緒になって問題

解決に向かっていきたいと思います。 

他地区ではありますが、解消に向けて数年間通知をお

送りしていた案件がありましたが、今年、持ち主の方に

ご対応いただき、問題が解消となった案件もあります。

問題案件につきましては、引き続き所有者、管理者へ適

正な管理を求める通知を発出して対応を求めていきたい

と考えております。 

次に、「耕作放棄地の利用調査」についてですが、耕

作放棄地の解消は勿論のこと、耕作放棄地にならないよ

う、市としても、農地所有者、耕作者より申し出があっ

た場合、近隣の農家や認定農業者へ利用を促すなど対策

をとっております。 

この調査は、耕作放棄地の解消後は担い手への貸し出

しが容易にできるよう、中間管理事業を活用していただ
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 く施策につなげていくためのものとなります。 

10月ころから農業委員、農地利用最適化推進委員が地

域を巡回する際には、ご協力をお願いいたします。 

また、現在策定を進めております「地域計画」です

が、これは地域の農業者等の話し合いによる将来の農地

利用の姿を目標地図として明確化し、農地バンクを通じ

た農地の集約化等を推進することを目標としています。 

おおむね10年後を見据え、担い手を含め、農地所有

者、地域住民なども交えて、話し合い、農地の活用を検

討する重要な計画です。今現在は利用される農業者を中

心に今後の予定、計画を目標地図に落とし込む作業をし

ていますが、農業者は勿論のこと、耕作ができなくなっ

た方、今後の農地の利用に不安がある方などにも広く参

加していただき、農地の集約化にご協力いただくようこ

の問題の解決に向けた取り組みを進めていきたいと思い

ます。 

耕作していない農地がある、管理が難しくなった方が

おられるなどお気づきになることがありましたら、農業

委員、地域の農地利用最適化推進委員にご相談いただく

ほか、農業委員会、農政課でもご相談を承っております

ので、お気軽にご相談いただければと思います。 

ご理解ご協力のほど、よろしくお願いいたします。

 
５

神流地区 【事前質問】 

　地区内には空き家が多数あり、景観、環境、防災面で

 

都市建設部長

 

　はじめに、支援制度の利用状況を説明いたします。 



6 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 大きな問題となっています。景観面では、敷地内に樹木

等が繁茂し景観を損ない、防災面では、火災や家屋の倒

壊が心配されます。環境面では、空き家は小動物の格好

の住処となっています。 

　所有者が判明できる場合には区や市から連絡を行って

いますが、所有者（関係者）等が対応することは少な

く、改善が見られないのが現状です。 

　令和６年４月１日号の広報に空き家問題に向けての６

項目の支援制度が掲載されていましたが、それぞれの制

度の利用状況と現状認識及び今後の対策について伺いま

す。

　空き家バンク制度の登録件数は０件、空き家リフォー

ム補助制度は１件、空き家解体補助制度は12件、空き家

等管理費補助制度は０件、空き家跡地管理費補助制度は

１件となっております。 

　次に、現状認識及び今後の対策について回答いたしま

す。 

　経済状況や知識不足により管理や処分の問題を先送り

している空き家の問題が全国的に深刻化しており、本市

も例外ではないと考えております。 

　このような中で、本市では空き家の管理からリフォー

ムの補助制度、解体から跡地管理、危険なブロック塀等

の撤去までの補助制度など、一連の支援制度を設けてお

り、毎年４月の広報ふじおかやホームページへの掲載、

固定資産を所有する方に送付する納税通知書にチラシを

同封し周知を図っております。 

　また、多岐にわたる空き家の相談に応じるため、令和

６年10月15日建築課に『空き家相談窓口』を開設し、同

日付の広報ふじおかに掲載いたします。 

　今後も引き続き同様の周知を図るとともに、利用でき

る人が知らずに申請する機会を逃してしまうといったこ

とのないよう一層の周知を図ります。

 

６

第28区 

白井区長代理

　都市計画道路の整備促進について、最初は令和６年か

ら令和７年度の２年間で完成する予定と聞いていまし

た。現在令和６年度も半年ほど経過し、噂では３年延び

都市建設部長 　七曲から関越自動車道の側道までの区間ですが、令和

６年度末をもって、事業認可の期間が切れてしまいま

す。それを延長させていただくために、群馬県に事業認
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 たということを聞いていますが、地元には全く説明があ

りません。これについて、どのようになっているのか説

明をお願いいたします。

可の延長申請や資料提出をしています。 

　理由としては、用地交渉の中で大規模な移転があり、

その移転先についての調整に時間がかかっていました。

現在はその交渉もまとまりつつあり、無事契約と移転が

できるということになれば、令和10年に完成予定となり

ます。

 

７

第25区 

橋本区長代理

ごみの問題については現場が困っているという現状を

知ってもらうべく、昨年の懇談会で質問しました。状況

が改善されなければ、将来的には区長、区長代理になり

たくないというような事態も考えられます。 

　昨年、ごみのルールなどを広報で周知してほしいとお

願いしましたが、掲載はありませんでした。 

　また、質問３にあるとおり、外国の方がどこに住んで

いるかもわからないという現実があります。外国の方が

勉強しに行くところにごみカレンダーを配布したり、ア

パートの管理人の方に協力してもらってルールを徹底し

てもらうなどをしていただかないと、ごみの処理が追い

付かない状態です。 

　外国の方だけではなく、地元の住民等がルールを守ら

ず段ボールを出したり、大きい発泡スチロールの箱が出

されていたこともありました。 

　前回の回覧で下栗須地区にはごみ捨て場の現状につい

て出しましたが、なかなか改善がされません。 

　アパートへの転入者には転入届が出された時点でごみ

森林環境部長 　周知が足りないのではないかというお話がありました

が、これは徹底して周知を行っていきたいと思います。 

　転入時などにはごみ出しについて説明はしているとこ

ろですが、外国人向けの啓発や情報提供については、ま

だまだ足りていないと感じており、つい先日そういった

指示を出したところです。 

　しかし、なかなか改善に直結するような形にはならな

いのが現実です。今後とも徹底して周知していきたいと

思いますので、ご協力をお願いいたします。 

　広報での周知についてですが、住民向けのものについ

ては広報に掲載しております。しかし外国人向けの工夫

などは必要だと思いますし、外国人ではない方向けにも

啓発を強化していきたいと考えております。
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 カレンダーを渡すとか、全体をカバーできるような取り

組みをしていただきたいなと思っています。現在下栗須

では美化清掃委員を選任して、一緒にごみ捨て場の見回

りを行っています。 

　ごみの関係については本当に喫緊の課題ですので、対

応強化をよろしくお願いいたします。

 

８

第24区 

布施区長代理

　２点ほど確認事項がございます。 

　１点目ですが、ホームページで外国人向けのごみ出し

ルール等の説明が多言語化されていると伺いましたが、

何か国語で対応しているか教えてください。自分が確認

したところ、日本語と英語しかなかったかと思います。

英語だけでは多言語化しているとは言えないのではない

かと思います。近くにはベトナムやインドネシアの方が

非常に多いので、そういった国々にも対応していただけ

ればと思います。 

　２点目ですが、昨年のまちづくり懇談会で、ごみ収集

車が回収した際に違反ごみがあった場合には違反ごみに

ステッカーを貼ってもらうと伺いましたが、現状10件に

１回くらいしか貼られていません。もし違反ステッカー

を貼らないのならば回収してほしいです。現状１割ほど

しか対応していただいてないので、そこをなんとか改善

してもらいたいです。 

　また、ごみ収集車が回収した後にごみステーションの

周りにかなりごみが散乱していることがあります。当然

森林環境部長 　多言語化の件ですが、先日ホームページ等を確認した

ところ、おっしゃるとおり英語くらいしかなく、全然足

りていないということを把握いたしました。確認後に清

掃センターの所長に指示を出しております。 

　ご指摘のとおり、藤岡市に居住している外国人はベト

ナムからの方が１番多く、1,200人中368人です。２番目

にインドネシアの方が多く、162人、次に中国、フィリ

ピンと続いて100人以上いらっしゃいます。これらの方

たちへの対応は当然必要だと思いますので、対応いたし

ます。 

　また、ステッカーの話ですが、違反ごみがあった際に

はステッカーを貼るという決まりで行っているはずなの

で、そのあたりは徹底をさせたいと思います。 

　回収後にごみが散乱しているという件ですが、契約内

容の確認をしてみますが、30秒程度の清掃であれば十分

対応可能かと思いますので、その点を業者に伝えたいと

思います。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 ごみ収集車が来る前から散乱してるのか、回収の際に汚

れてしまったのかはわかりませんが、30秒程度ほうきで

掃除していただければきれいになると思います。回収業

者との契約状況や作業状況などを含めてどうなっている

のか教えてください。

 

９

第27区 

根岸区長

　私の地区では市外からのごみの持ち込みが非常に多く

見られます。確認した中では、高崎ナンバーの車で藤岡

市の指定の袋に入れて捨てていく常習犯の方も見られま

した。新町の住民が堂々と持ってきており、地区でいく

らごみの減量を考えてもどうにもならないのが現状で

す。そこで、高崎市の清掃センターと相談して、もっと

強いメッセージを出していただけないでしょうか。ご検

討をお願いいたします。

森林環境部長 　この件については高崎市に伝えたいと思います。高崎

市に限らず、同じ市内でも地区外から持ち込まれるケー

スもよくあると伺っています。様々なケースがあるとは

思いますが、今根岸区長から伺った件につきましては、

高崎市にお話をしていきたいと思います。
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第27区 

根岸区長

　市道4290号線という神流小の東側の道路についてです

が、おかげさまで３月にすべて開通しまして、県道まで

の道が広くなり、安全がかなり確保できました。当然住

民としては規制が解除されるものだと思っていました

が、学校から「規制解除に係る申請書に積極的にハンコ

を押すことはできない」と言われてしまい、規制がその

ままとなっております。 

　住民の中には車を替えたことで罰金を取られてしまっ

たり、道路の拡幅で駐車場が狭くなってしまったなどの

不便を強いられている方もおり、「規制が解除されない

なら何のために協力したんだ」などかなり強い要望が寄

総務部長 　根岸区長におかれましては、住民と学校とで板挟みに

なってしまい非常に大変な思いをされていると理解して

おります。しかしながら、市道4290号線に規制がかかっ

た背景からお話しすると、平成24年に発生した亀岡暴走

事故という登校途中の小学生と保護者10人がはねられ、

３人が死亡したという事故があり、これを受けて児童の

安全確保が図られるよう４区長の連名での要望書が提出

されました。これは区から市を経由して警察の方に提出

され、規制がかけられたという経緯がございます。 

　現在は沿線住民の方の理解は得られているようであり

ますが、学校関係者の理解が得られなければ解除は難し
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議会事務局長・教

育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名 

 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 せられております。 

　どうにか規制の解除に向けて動いていただけないか検

討をお願いいたします。

いと警察の方からも言われております。 

　今後、地元住民、道路管理者、学校関係者の理解を得

た上で改めてご相談を頂ければというような話を警察の

方でも伺っておりますので、ご理解いただければと思い

ます。

 第26区 

関根区長

　今回の市道4290号線は新幹線の側道を境に規制がかか

っている部分と規制がない部分で分かれてしまってお

り、一貫性がなく地域住民の方からも納得できないとい

う声を多く聞きます。道路の広さは同じになったのだか

ら、規制も同じにしていただきたいです。

総務部長 　規制をかけているのは群馬県公安委員会ですので、市

としては規制解除に向けた働きかけはしていこうと思い

ます。しかし、最終的に解除を決定するのは公安委員会

ですので、ご理解いただければと思います。

 　沿線には商売をされている方もおり、お客さんが規制

の時間中は入れない、宅配の方も規制時間中は入れない

等大変不便な思いをしています。 

　学校側の言い分もよくわかるので、26区～29区の区長

で学校に通っている子供の保護者の家庭を回って、ご賛

同いただくべくお願いするしかないのでしょうか。

都市建設部長 　道路の改良については区長にも地域の皆さんにも大変

お世話になり、ようやく開通ができたと喜んでいたとこ

ろです。これから拡幅等を行う道路については、用地交

渉の際に個人の敷地の利用の仕方などもよく聞きなが

ら、保証や対応について綿密に行っていきたいと思いま

す。
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令和6年10月3日（木）美九里地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

美九里地区 【事前質問】 

　第50区内には国（財務省）の土地が7,368㎡ありま

す。平成25年からこの土地を含めて笹川沿岸土地改良区

事業が認可され、土地基盤整備が平成30年に完了しまし

た。財務省の土地も水田として別所地区内に1,733㎡と

2,000㎡の二筆、風久保地区内に2,691㎡一筆が整備され

ました。しかし、耕作されず葦原となり周辺耕作者や住

民に多大な迷惑を与えています。最近は鹿が入り込み民

家の庭先まで出没するケースも出ています。 

　歴代区長は毎年、前橋財務事務所管財課に除草作業を

連絡しているが遅延が一向に改善されません。市当局の

介入で地元の依頼前に除草作業の早期実施をお願いしま

す。

 

経済部長

 

　財務省の所管である当該土地に関してですが、ご指摘

のように管理がされていない状況が続いておりました。

隣接する農地まで影響を与えていることから、本年８月

に管理を行っている関東財務局に直接連絡し、藤岡市農

業委員会として改善を求めました。 

その後、関東財務局の依頼を受けた造園業者により除

草が行われましたが、雑草が繁茂する期間には、定期的

に除草作業をしていただくよう市の関係機関を通じて申

し入れを行うと共に、農業委員会も周辺環境に留意し適

正に管理していただくよう求めていきたいと考えており

ます。

 

２

美九里地区 【事前質問】 

　前橋長瀞線の合流点から牛田工業団地をかすめ、神流

川に新橋を架設して旧児玉町付近の国道462号と連結す

ることにより、伊勢崎市、本庄市、神川町、藤岡市、高

崎市を結ぶ大環状線機能及び国道254号のバイパスとし

ての機能も有する今後の都市計画、まちづくりに大きく

影響を与える主要路線となることは必須であります。 

　今後のまちづくり、地域づくりは、地域界、県境に拘

らず隣接地域と連携し、官民一体となって進めていくこ

とも一つの手法であると考えます。 

 

都市建設部長

 

　国道254号は群馬・埼玉両県におきまして、東西交通

の主軸を担っていることから交通が集中し、特に県境の

藤武橋を中心に慢性的な交通渋滞が発生しており、新た

なバイパス建設が期待されております。 

　そこで、平成27年12月に藤岡市、本庄市、神川町の２

市１町で国道254号本庄藤岡間バイパス建設促進期成同

盟会を設立し、群馬県、埼玉県の両県知事に対して神流

川新橋建設を含む国道254号バイパスの早期事業化につ

いて毎年要望活動を行っております。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 　この路線の整備により、埼玉県との県境に位置し、群

馬県側の受け入れ地域となる美九里地区、藤岡南部地区

は、都市計画、まちづくり等において、大きなポテンシ

ャルを有することとなります。 

　平成10年に美九里区長会より新橋建設の要望書を提出

した経緯もあり、また、埼玉県側においても本事業の重

要性を認識し、要望活動に積極的になってきたと聞いて

います。 

　壮大な計画であり、実現困難な事業であることは承知

しておりますが、地道な要望活動が数年あるいは数十年

先に実を結ぶものと考えます。 

　そこで、本事業に対する藤岡市の考え方、取り組みに

ついてお伺いします。

　神流川に新橋を架けるには多額の整備費用がかかるな

ど多くの課題がありますが、今年度末には、前橋長瀞バ

イパスの神田工区も完成し、産業活動の活性化、地域間

交流の促進、災害時の緊急輸送道路としての機能も有す

るなど多くの効果が期待できることから、今後も両県へ

要望活動を行っていきます。 

また、令和４年度からはこの期成同盟会とは別に、２

市１町の事務担当で勉強会を開始し、バイバス整備の調

査研究をし、要望活動に役立てています。

 

３

美九里地区 【事前質問】 

　現在、長瀞バイパスの工事とバイパスの雨水を中神田

の川に流す工事が進んでいます。現状、台風などが来た

場合、宿神田からの雨水とバイパスからの雨水を飲みき

れるのか疑問に思っています。令和５年９月28日市役所

にて長瀞線バイパス促進期成会通常総会が行われまし

た。この中で雨水について説明してほしいと質問したと

ころ、藤岡土木事務所からいまだ説明がありません。中

神田の真ん中を通る一般排水の水路拡幅は、大雨の時、

中神田の中心を雨水が流れる事も想定していると思いま

すが、細かい説明をお願いします。

 

都市建設部長

 

　この件につきまして、藤岡土木事務所に確認したとこ

ろ、９月６日（金）午後に区長宅へ伺い、本工事流域外

の水は入れていないこと、道路の関係で増えた水を処理

するため水路を拡幅したこと、水路の拡幅が難しい箇所

についてはバイパス工事により側溝整備したことの３点

について説明したことの報告を受けております。



13 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

４

美九里地区 【事前質問】 

　近年共稼ぎの世帯及び単身者世帯が増加していること

から、月２回の広報誌を月１回に変更することにより業

務を軽減してほしいです。 

　また、２回配布を１回配布に変更して経費の削減を図

り、生じた財源で道路整備等住民に直接還元できる事業

の充実に充てていただきたいです。 

　同要望は令和３年度に出され、その時の回答は「情報

をタイムリーに伝える」となっていますが、４～５年度

の掲載内容で月１回の掲載では支障を来す事項はどのく

らいあったのでしょうか。緊急を要する事項は回覧（月

２回）で処理することは考えないのでしょうか。具体的

に調査検討をお願いしたいです。

 

企画部長

 

　日頃より、広報の配布につきましては、格段のご協力

をいただきまして、大変ありがとうございます。 

　県内12市においては、区長、区長代理及び行政区の負

担軽減を進める取り組みとして、発行回数を月２回から

１回に減らす動きがみられております。 

　現在、藤岡市では区長、区長代理、班長の皆様にご苦

労いただき、月２回広報を配布させていただいておりま

す。 

　広報発行の際には、市ホームページなどインターネッ

ト上でも閲覧可能としておりますが、電子媒体で読むこ

とができない方に対し皆様のお手元に、直接、あるいは

確実に情報をお届けするには、「紙」での配布が必要だ

と考えており、「鮮度の高い情報を確実にお届けする」、

それには月２回の発行が必要と考えております。 

　また、本市では令和４年度に区長・区長代理の皆様に

広報紙に関するアンケート調査を実施した結果、「今の

ままで良い」が過半数を占めている状況でございます。 

　これらの結果を考慮しまして、本市では月２回を継続

してきたいと考えておりますが、令和８年度に向けて他

市の動向を注視しつつ、適宜、皆様からの意見をお聞き

するなど、検討を進めたいと考えております。

 
５

美九里地区 【事前質問】 

　諏訪神社付近から小林地区、美九里地区を経由し、牛

 

都市建設部長

 

　ご指摘の舗装復旧についてですが、ガス管を市道に敷
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 田工業団地へガス管を引き込む工事については、当該工

業団地に立地する企業のために東京ガスネットワーク㈱

が事業主体となって実施している事業と理解しておりま

す。 

　美九里東小学校区を縦断する形で５月より今年いっぱ

い、長期間に渡り実施されており、この間、工事区間に

おいては片側通行止め等、不便を強いられております。 

　地元に立地する企業のための事業で、工区ごとに短期

間であり施工業者も住民への配慮も見受けられることか

ら、沿線住民には理解をいただいているところでありま

す。この工事で懸念されるのは、ガス管埋設後の舗装復

旧であります。民間事業であるため必要最小限の影響部

のみの舗装復旧で終わり、事業前以上に舗装が痛むこと

が想定されます。 

　この事業について市で把握している範囲についてお伺

いします。 

　また、必要であれば、事業者と協議の上、市も負担が

発生する場合もあるかもしれませんが、効率的に効果的

な舗装復旧がなされることを期待しますが、この点につ

いて考えをお伺いします。

設する際に東京ガスネットワーク㈱から土木課に市道占

用許可申請が提出されております。この申請の中で、敷

設した際に施工する舗装仮復旧、その後の施工となる舗

装本復旧、計２回の舗装復旧を実施することを条件とし

て、土木課では占用を許可しております。 

　現地の状況は、ガス管布設後の舗装仮復旧の状態であ

り、掘削を行った範囲のみの復旧であるため、最小限の

舗装となっておりますが、これを本復旧する際には、仮

復旧の範囲に加えて影響する部分を含めたより広い範囲

を施工いたします。また、この復旧に係る費用について

は、施工者負担となりますので、市の負担はございませ

ん。 

　舗装の範囲については、東京ガスネットワーク㈱と全

幅の舗装打替えを基本に協議しており、都合でできない

区間でも、通行する車両の幅より広く施工して、舗装の

継ぎ目が痛まないような工夫を行い、地元の方々に迷惑

や不便の掛からぬよう進めてまいりますので、皆様のご

理解をいただきますようお願い致します。

 

６

第50区 

廣瀬区長

　管理されていない財務省の土地については、定期的か

つ早期に除草作業を実施していただけるとの話でした

が、昨年度に同様の質問をした際に、当該土地を貸出

し、実際に田んぼとして使ってもらうのはどうか、とい

経済部長 　繰り返しになりますが、除草の件については財務省へ

常に連絡をしております。８月に連絡をした際には、同

月10日前後には除草を実施してもらいました。現状農地

としての管理はできておりませんが、近隣住民へご迷惑
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 う話も併せてしたと思います。笹川沿岸土地改良事業に

より綺麗に整備された土地ですので、その方向で財務省

と調整をするよう検討していただきたいです。

をお掛けしているということを踏まえ、今後は土地の利

用に関しても財務省に働きかけていきたいと考えており

ます。ご理解をいただきますようお願いいたします。

 

７

第53区 

田島区長

　中神田に流す長瀞バイパスの雨水について、中神田に

一直線の川があるのですが、１か所だけカーブしている

箇所があります。集中豪雨の際に危険ではないかと地元

で話が挙がっており、実際に台風19号の時には水が溢れ

ました。土木事務所にも確認してもらいましたが、その

際に市とも相談してくださいと話しました。対応をよろ

しくお願いします。

都市建設部長 　地元の方が見ていないと分かりづらいことがあるの

で、ご意見をいただき大変ありがたく存じます。土木事

務所とも相談して結果をお伝えいたします。

 

８

第51区 

秋山区長

　神流川に新橋を架ける事業については、将来的にまち

づくり及び産業振興に大きな影響を与えると思いますの

で、次世代のためにもぜひ実現をお願いいたします。要

望活動を行っていただいているということですが、要望

をより強力にするため、地元の区長、区長会長、議員さ

んをバイパス建設促進期成同盟会に参加させていただき

たいです。この意見は美九里地区区長会の総意ですが、

関係している他自治体と足並みをそろえなければならな

いと思うので、まずは検討をお願いします。

都市建設部長 　令和４年から勉強会を行っておりますので、このお話

をその場で提案して、時期等を調整させていただいた上

で結果をご報告いたします。

 

９

第56区 

髙田区長

　美九里西小学校には児童が59名しかいません。地元の

人は自分の地区から学校が無くなるととても寂しい思い

をしますし、過疎が進みます。日野小学校が平井小学校

へ統合されるとのことですが、この話は市の計画に元々

あったものなのでしょうか。子どもを増やす努力を市と

教育長 　日野小学校の統合に関しては、当時教頭として学校に

お世話になっていたので、日野の皆さんの想いを強く感

じておりました。児童数は統合時には99名でしたが、令

和８年度には一桁になってしまう見込みです。そのよう

な状況で我々は、コミュニティスクールを基盤とした小
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 して行っていたのかどうか教えてください。また、３世

代で家族が生活できるような環境を整えてほしいです。

中一貫教育を推し進めてまいりました。小学校と中学校

が連携して、地域とともに子ども達を育てていこうとい

う取組みです。それにより、少人数であることをカバー

できると考えております。例えば、今度美九里東小学校

と美九里西小学校は一緒に修学旅行へ行きます。義務教

育学校にも、皆様からのご意見があればいつでも切り替

えられるように力を入れて学校連携を図っております。

また、兼務教員の制度も導入しております。日野の懇談

会の場で、これらのシステム作りは日野小のために行っ

ているのだということを何年も説明させていただいてお

ります。決して無責任、無計画ということではなく、子

どもの減少をカバーできるように県内でも早い時期にコ

ミュニティスクールと小中一貫教育を導入しておりま

す。

 市長 　産業基盤を整えなければ未来の藤岡市はない、という

私の考え方があります。まず林業を成り立たせるため

に、山林所有者の確定、意向調査、境界の調査をしっか

りと行うためのスタートを切ったところです。また、農

業の基盤を整えるということもやっております。藤岡市

は12.5％の土地所有者の負担金をすべて市の税金で補填

しております。このことにより農地の大規模化を図って

おります。人々がこの地に住み続けるためには、生活の

糧となる働く場の確保が最優先だと思っております。産

業基盤を整えるべく、６年前から動いております。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 　現在、教育も医療もほかの市町村と比較し引けを取ら

ないレベルでやらせていただいておりますが、これらの

ことが成就するまでには時間がかかると思います。20

年、30年後の次の世代の人々が結婚し子を産み育てる、

そのような時を夢見て現在取り組ませていただいており

ます。 

　また、現在を生きる人々のためのインフラも、５年10

年の計画を立てながら、一つ一つ実行しているところで

す。ご理解いただきますようよろしくお願い申し上げま

す。

 

10

第53区 

高田区長

　現在、東中校区でどのような取組みが行われているの

か、地域に全く情報が入ってきません。学校でやってい

ることが地域と連携できていないと思います。地域の人

は学校に行っていますが、子どもが地域の中に帰って何

かをすることがありません。先日、三本木の子どもを公

会堂に集めてゲームをやりました。このように、学校の

外で我々地域の人間が子どもの面倒を見る、という環境

が理想であると思います。現状、地域の行事に参加する

子どもが少なくなっているので、その点についてもう一

度考えてもらいたいです。 

　また、市長のお話で森林について様々な取組みを行っ

ているということが分かりました。地方交付税や今年か

ら始まった森林環境税など、そういったものをどのよう

に活用しているのか、各課で使い道を考えているのか教

市長 　地域づくりセンターを立ち上げた想いとしては区長が

おっしゃったとおりのことで、地域の皆様に協力いただ

けるような環境づくりを１歩１歩進めているところで

す。人と人とがこの地に集い、その郷土愛を子ども達ま

で醸成していくこと、それを達成するためには５年10年

と時間がかかると思いますが、そのスタートをこの１、

２年で始めていきたいと思っております。 

　また、林業の件に関して、森林整備のための環境譲与

税が先行して数年前から藤岡市にも2,000万円前後入っ

てきておりますが、３億も５億もかかるような大きな面

的整備をするために一部は積み立て、残った部分を先ほ

ど申し上げたような山林所有者の確定、意向調査、境界

の調査に使っております。ぜひご理解をいただければと

思います。
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議会事務局長・教

育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名 

 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 えていただきたいです。市長のトップダウンではなく、

ボトムアップで若い人たちがやりたいことができる行政

であればもっといろいろなことができると思います。 

　最後に、地域づくりセンターになったことで本当に地

域が活性化しているのか、アンケートをきちんと取って

いただきたいです。公民館と同じことをやっているので

は意味がないと思います。

 

11

第53区 

原区長代理

　地域づくりセンターの北側から牛田の方へ下る道で７

月と９月の２回倒木があり、迅速に対応していただきま

した。通報してくれたのは80歳の方で、リハビリのため

毎朝その道路を散歩しているとのことでした。もし下敷

きになっていたら大変なことになっていたと思います。

１回倒木があったらその周辺を点検してもらい、２度と

起こらないよう管理体制を整えていただきたいです。ま

た、その際に自分も初めてその道を通ったのですが、両

脇のアカシアの木が伸びており、軽トラが通るのにも支

障をきたすような状態でした。担当者に切ってもらうよ

うお願いしましたが、まだ改善されていないようですの

で対応をお願いします。

都市建設部長 　倒木の件については、周囲をよく見るよう職員にも伝

えておきます。また、アカシアのお話については、位置

や範囲を詳しく教えていただきたいので後日お伺いしま

す。よろしくお願いいたします。
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令和6年10月4日（金）小野地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

小野地区 【事前質問】 

県道前橋長瀞線の整備について、現在高崎市内におい

て４車線化の工事が進められております。また、藤岡市

神田工区でも工事が進められています。残すところは中

島地区内の国道17号線から柳瀬橋までとなりますので整

備の見通しをお伺いします。また、前橋長瀞線の西側の

地区は国道17号線烏川の堤防と４車線の県道前橋長瀞線

に囲まれた地域となってしまいます。地域住民の交通の

利便性を確保する必要があると思いますので、地区内の

森新田に向う３本の市道の整備について、市の方針をお

伺いします。

 

都市建設部長

 

県道前橋長瀞線柳瀬橋工区の柳瀬橋から国道17号線ま

での間は、群馬県の県土整備に関する最上位計画の「ぐ

んま・県土整備プラン」によると、着手に向けて検討す

る事業として位置付けられています。 

今年度、この計画が５年ぶりに改定されるため、新井

雅博市長を先頭に本市における工区の重要性を群馬県知

事に強く訴えた結果、この柳瀬橋工区を計画の上位に位

置付ける前段として、今月10月３日、群馬県議会の産業

土木常任委員会において、令和７年度から令和16年度ま

での次期計画では期間内に着手する事業に格上げする

と、大きく前進した方針が示されました。 

ご指摘のとおり、高崎市側は令和８年度完成に向けて

工事が進んでおり、朝晩の通勤時や休日など、柳瀬橋付

近で慢性的な渋滞が発生しております。このことから

も、柳瀬橋工区の早期事業着手がなされるよう、さらに

積極的に要望活動を行ってまいります。また、前橋長瀞

線の４車線化によることで市道の接続に不具合が生じな

いように、県の整備計画に合わせて道路計画改良を行

い、地区の利便性が損なわれないよう市も対応していく

考えです。

 副市長 先ほど部長より、群馬県の県土整備プランに記載が決

まったという話をさせていただきました。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 これは言い換えれば着工が決まったということでござ

いますので、改めて補足をさせていただきます。

 

２

小野地区 【事前質問】 

藤岡インターチェンジ周辺農園団地について、駐車場

は何処に作るのか。ららん藤岡から歩いて行くルートは

あるのか。直売期間と開始時期、また１パックの売値予

定はいくらかについて、伺います。

 

経済部長

 

現在、市では、農園団地内に駐車スペースを含めた農

業用施設等の設置につきまして検討しており、当該施設

の整備に向けた協議などを群馬県や関係機関と進めてお

ります。また、ららん藤岡から、徒歩で行く場合につき

ましては、ららん通りを東に進んでいただき、道の駅ら

らん藤岡東交差点を右折し直進していくルートとなり、

徒歩で７分、約500ｍの距離となります。最後になりま

すが、一般的には、藤岡市におけるイチゴの出荷、販売

時期は例年12月中旬から５月末頃までとなっておりま

す。現在、２つの事業者がこの場所でイチゴの生産を開

始していく予定ですが、その販売方法、開始の時期、そ

して価格につきましては今後生産者の方で決定すること

になります。

 

３

小野地区 【事前質問】 

第37区中央部付近において、40年以上前から放置され

ている土地（約3,000㎡）があり、付近の住民から以下

の問題に対して、苦情が絶えません。 

①竹やぶとなっており、火災時の延焼が懸念される。 

②害獣（アライグマ、ヘビ、ハクビシン等）の農作物へ 

の被害が発生しています。

 

森林環境部長

 

所有者による管理が適切に行われず、荒廃や老朽化に

よって危険を生じさせる管理不全状態にある土地、建物

は、近隣に悪影響を与えることがあり、全国的な問題と

なっております。本市においても、雑草や樹木の繁茂な

ど、土地や建物の管理不全に関する苦情が大変多く、全

苦情相談件数の半数以上を占めている状態であり、令和

５年度においては175件中120件、今年度におきまして
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 は、９月末までに121件中84件となっております。 

そういった相談をいただきますと、職員が現地に赴

き、状況を確認した上で、関係各課と連携し、所有者又

は管理者に対する指導を行っているところですが、所有

者等が指導に応じず、状況がなかなか改善されないケー

スもあります。 

また、本件のように所有者が不明、不在となっている

場合については、なかなか手がつかず、問題が長期化し

てしまっているケースもあります。本件につきまして

は、令和元年度にも当時の区長から相談が寄せられ、そ

の際は、本市として取り組み始めたばかりの空き家等対

策の推進に関する特別措置法を適用してなんとかできな

いだろうかとのことでした。しかし、顧問弁護士に相談

したところ、同法を適用できる範囲はあくまでも空き家

がある土地のみであり、不全状態の大部分を占めるその

ほかの部分については、各利害関係人が管理不全土地建

物の所有者に対して、それぞれ物権的請求権や不法行為

に基づく損害賠償請求権等の権利に基づき訴えを提起、

判決を得て強制執行することが考えられるとのことでし

た。このことにつきましては当時の区長にお伝えいたし

ましたが、その後、行政として何ら事態を進展させるこ

とができておらず、現在に至っております。地域の皆様

には大変申し訳なく思っております。 

このような状況は全国的に増加し、社会問題化してい
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 たことから、様々な法整備が進められ、平成30年には所

有者不明土地の利用の円滑化等に関する特別措置法が制

定、施行、令和３年には民法が一部改正、令和５年４月

から施行され、所有者不明土地建物管理制度、管理不全

土地建物管理制度が創設されました。これらの制度は、

利害関係人の申し立てにより、裁判所が必要と認める場

合に、その申し立てにかかる土地建物の対象として、所

有者不明土地建物管理人または管理不全土地建物管理人

による管理を命ずる処分をすることができるもので、命

令により裁判所がふさわしいものを管理人に選任、管理

人を通じて土地、建物の適切な管理が一定の要件のもと

でできるものとなっています。利害関係人については、

一般的には、その土地や建物が適切に管理されないため

に不利益を被る恐れがある隣接地の所有者の方や、その

土地を購入してより適切な管理をしようとする公共事業

の実施者などが想定されますが、これらの新制度を活用

することができるかどうか、また、行政として法的にど

こまで関与できるのかを含め、制度の内容を十分に調査

研究し、問題の解決に向けて今できることを進めつつ、

前向きに対策の検討を進めていきたいと考えておりま

す。

 

４

小野地区 【事前質問】 

中島地区の水路（中島川）の氾濫対策について、2019

年の台風19号の時に内水氾濫により㈱ＰＩＡＡさんの工

 

都市建設部長

 

ご質問いただいた水路は、農業用排水路５号幹線水路

として篠塚にある中村堰分水工を起点に中地区、森新田
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 場付近が浸水いたしました。 

その後氾濫対策の要望書を提出しましたが不採択とな

りました。今年の台風10号で藤岡市に125㎜の降雨があ

りました。北部浄水場西側の市道が冠水し、そこから下

流側が浸水して危険な状態となりました。47年前の圃場

整備事業により水路が曲がりくねっており水の流れが悪

くなっております。なおかつ、立石県営住宅付近の雨水

排水が北部浄水場付近で合流しており、水量が増えてき

ます。 

以上のことから用水路の拡張工事等の雨水排水対策を

お願いします。

地区、中島地区を通り、烏川へとつながる農業用の水利

施設になります。幅が 1.2ｍ、高さが 1.0ｍと大きな断

面でありますが、近年の住宅開発や集中豪雨によって状

況が変わってきております。 

当箇所については、９月９日未明に発生した豪雨で、

北部浄水場付近の市道が冠水して通行ができなくなった

状態を職員が確認しております。当時の時間最大雨量と

して１時間あたり 78㎜ほどだったということでした。 

ご指摘のとおり、水路が直角に曲がっているような箇

所では、部分的に流れが阻害されていることが内水氾濫

の一要因として考えられますので、まずは水の流れを良

くすることに着目した改善策について、土地所有者のご

協力をいただきながら排水対策を進めたいと考えており

ます。

 

５

小野地区 【事前質問】 

立石新田地区の農業従事者も高齢となってしまい、農

地はあるが雑草地となり、除草作業に追われる日々とな

っています。10年ほど前より、農地に太陽光発電設備が

作られるようになりましたが、最近、太陽光発電設備に

隣接する道路、住宅地より設備地における雑草が伸び、

除草の要求が出ています。除草クレームがある都度、オ

ーナーなどに要求、また、個人として市に要求していま

す。今後も、農地は太陽光発電設備になって行くとは思

いますが、住民からの反対意見が多くなり、開発が中止

 

都市建設部長

 

本市では、令和元年９月１日に藤岡市太陽光発電設備

設置事業指導要綱を施行し、土地の面積が1,000㎡以上

のものを対象に設置事業者に事前の指導を行っており、

設置事業着手の30日前までに届け出をお願いしていま

す。 

設置にあたっては、必ず地元説明を行い、地区住民と良

好な関係を保つよう指導しております。また、除草を定

期的に行えないかということですが、届け出をしている

事業者へは毎年２回、敷地内の除草対策や周辺の生活環
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 になることも予想されます。住民と地権者（同一地区内

居住）との間の不和が心配されます。そこで、既に設置

されている発電所のオーナーに対して、除草を定期的に

行なうよう要求できないでしょうか。また、今後、設置

許可する時、市と除草契約を結ぶことはできないでしょ

うか。

境への影響が出ていないか確認するよう文書で通知して

おります。 

また、届け出制度以前に設置した事業者については、

苦情の連絡があった場合、担当職員が現地確認を行い、

事業者へ適切な対応を取るよう指導を行っております。 

次に、設置を許可するときに市と除草契約を結べない

かということですが、藤岡市太陽光発電設備設置事業指

導要綱はあくまでも届け出制でありますので、市が許可

権限を持って太陽光設備の除草契約を結ぶことはできま

せんが、先ほど説明させていただいた年２回の除草対応

の通知を含め、苦情があった時は適時対応させていただ

いております。 

まずは、事業者が開催する説明会の場で環境整備の要

望をお伝えいただき、地域住民、事業者双方の調整を図

ることが望ましいと考えております。なお、参考まで

に、ある行政区では、敷地内の除草作業を年に何回行う

という具体的な管理に関する覚書を事業者と締結した結

果、その後、雑草の問題は起きていないというお話も伺

っております。市では、事業者から設置の相談を受けた

時に、できるだけ早い段階での地元説明会の開催と地域

住民への配慮をお願いしております。なお、先ほど説明

した適正管理を促す通知を市から業者へ年２回発出して

いますが、区長から相談をいただければ、改めて事業所

に通知し、可能な限り事業所に訪問して直接対策を促す
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 など、地域住民の声を届けて管理意識を高めていただく

など、地域と協調して対応いたしますので、どうかご協

力いただきますようお願いいたします。

 

６

第37区 

宮下区長

不在地主の管理放棄地について、前向きな回答とも取

れるお話がいただけたと思うのですが、地元住民として

はどのような対策をとっていけばよいのか教えていただ

きたいです。 

中地区では60年ほど前にほかでも類を見ないような大

火がありました。その大火を知っている住民がこの放棄

地を見れば、またそういったことが起こるのではない

か、住宅に延焼してしまうのではないかと想像してしま

います。 

法的手段等、地元としてできることは対策をしていき

たいと思います。

森林環境部長 切実な問題であるというお話を宮下区長の方からいた

だいたわけですが、本当に申し訳ない話なのですが、こ

れまでなかなか所有者の居所を把握できず、手をこまね

いてしまっていたというのが実情です。 

担当課の職員に対し、先ほど説明させていただいた新

制度など活用できるものは積極的に活用して、できてい

ないことは必ず行い、１日も早く問題を解決できるよう

にと指示は出しているところですが、なかなか前に進め

ることができていません。 

地元の方ができることということなのですが、できる

ことは無いかもしれません。所有者の問題が大きいと思

います。地元の方は心配かもしれないですけれども、本

当に申し訳ないのですが、市の方で１日も早く解決に向

けて動きたいと思っておりますので、なんとかご理解を

いただきたいと思います。このような回答しかできず、

申し訳ありません。
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

７

第37区 

高橋区長代理

法的手続きに移るしかないと考えております。先ほど

森林環境部長の話の中で、裁判所が管理人を選任する旨

の話があったと思うのですが、市の方でそういった手続

きを取って、市が管理人になるという方向で動いていた

だけるかどうかをお伺いいたします。

森林環境部長 まず、管理人を選任するにあたって、その制度を使う

という話になりますと、今回の案件では、まず所有者が

どこにいるかわからないという話なのですが、それが本

当にわからないということを裁判所に説明しなければい

けません。そのためには、様々な調査を行った上で、本

当にわからないということをまず言わなければなりませ

ん。 

裁判所に申し立てをできるのは利害関係人と先ほど申

し上げましたが、隣接の土地所有者の方等が想定されて

いるというのが実情です。そこに市が関与できるかとい

うことですが、お恥ずかしながらこの制度のことを知っ

たばかりで、まだ内容の把握をしきっておりませんの

で、その辺をよく読み解いていきたいと考えているとこ

ろです。 

国土交通省が出している制度ですが、こちらが想定し

ている管理人は市役所ではなくて、弁護士や司法書士等

の土地の管理ができる方が想定されています。 

市役所の方でそういった管理ができないのかという話

なのですが、どこまで市が介入していけるのかについて

も今研究をしているところです。

 第37区 

宮下区長

地主さんの住所や名前については、最近分かってきて

いるような話も聞いたので、調べていただければわかる

かと思います。 

また、税金の関係で徴収はどうしているのかであると

森林環境部長 税関係部署ではおそらく情報を持っていると思います

し、固定資産ですから、固定資産税の税務課の方でも当

然情報を持っていると思います。そういった情報をうま

く活用できてなかったというところもありますので、関
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 か、徴収していなければ強制執行とかそういうこともし

ているのではないかと思いますので、その辺からの情報

を集めていただければありがたいと思います。時間をそ

んなにかけたくないので、なんとか前へ前進するように

お願いします。

係課と連携を取りながら、いち早くそういった情報を得

て、居場所がわかればそちらへ連絡をしつつ、わからな

いのであれば次の段階に進んでいくというような形で進

めさせていただきたいと考えております。

 

８

第35区 

栗原区長

中島地区の雨水排水対策について、今回の豪雨時に

は、北部浄水場のフェンスの上の方にごみが引っかかっ

ていたことから、北部浄水場も冠水していたのではない

かと思います。北部浄水場から下流に向かって、市道が

川になって流れ続けているという状況のため、ぜひ早急

に検討をお願いできればと思います。

都市建設部長 誠心誠意お答えしていきたいと思います。

 

９

第36区 

笠原区長

昨年の道路整備の際に大けがをしてしまった参加者が

いました。その数か月後に保険会社からその後の状況を

聞かれたため、入院先の藤岡総合病院に行けばわかると

思い、病院に行ったのですが、プライバシーの保護を理

由に全然相手にしてもらえませんでした。入院病棟でも

外来センターでも受付で自分の役職等を説明して対応し

てもらえるようお願いしたのですが、対応してもらえま

せんでした。

企画部長 まず初めに、藤岡総合病院の受付で、不快な思いをさ

せてしまい、大変申し訳ありませんでした。 

困っていらっしゃったとのことなのですが、市役所で

もそのような個人情報に関することはお答えすることは

できませんし、これはどこの病院でも同様かと思いま

す。もしお教えしてしまえば、訴訟問題になってしま

う、そういった案件だと思います。 

先日笠原区長からこの話を受けまして、すぐに病院の

経営管理部長に連絡を取らせていただきました。経営管

理部長からは、日頃より医師をはじめ、看護師、職員に

親切丁寧な対応を心がけるようにと指導はしています

が、笠原区長が不快な思いをしたということであれば本

当に申し訳ありません、早急に親切丁寧な対応が取れる
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 よう徹底させていただく、とのことでした。 

病院に限らず、藤岡市役所の職員もこのようなことが

ないようにさせていただきたいと思っておりますので、

ご理解いただければと思います。

 

10

第32区 

久保区長

９月８日深夜の集中豪雨により、北藤岡駅区画整理地

内で80㎝ほど水が溜まってしまったところがありまし

た。担当の職員が通行止めにしてくれたのですが、それ

でも水没してしまった車がありました。また、佐田住宅

周辺の用水路も氾濫しており、地区内では何軒も床下浸

水し、床上浸水になりそうな家もあったと聞いていま

す。 

今後またいつ集中豪雨が起こるかわからないので、早

急に対応をお願いいたします。

都市建設部長 今回は降り始めが１時頃だったと思いますが、２時か

ら３時ぐらいの間は驚異的でした。ライブカメラで見て

いましたが、温井川の水位が東橋のところでほぼ満水状

態になっていました。やはりわずかな時間で水位が上が

ってしまうのですが、これはおそらく市街化が進んでき

て、中川や都市下水のからの流入もかなり多いのだと思

います。下流側の水位が上がることによって流れの停滞

もあると思います。複合的な要因があって冠水している

のです。また今回、調整池で排水していたポンプは２台

あるのですが、１台が壊れた時のために交互運転してい

ます。交互運転しているので２倍の力が出ないというこ

ともあるので、今回、そういった部分についても対応し

たいと考えております。下流があまりにも水位が上がっ

てしまうと、そういったことも効果が薄れてしまうのか

もしれませんが、できる対策を考えていきたいと思いま

す。 

さらに、温井川の管理は藤岡土木事務所がしておりま

すので、管理者にこの実情を伝えて、河川敷を低く抑え

てもらいたいということを伝えて、要望していきたいと

思います。よろしくお願いします。
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議会事務局長・教

育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名 

 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

11

第39区 

安藤区長

工業団地の工場の建設を１年に３か所くらいしか許可

しないというような話を聞いたのですが、それは本当な

のでしょうか、伺います。

経済部長 私が知っている範囲につきましては、工業団地建設と

いうのは、計画に基づいて進めていくものですので、そ

ういうことではないかと思います。 

工業団地の造成においては、まず区画を造成し、そこ

にいくつの工場を誘致するかということを検討してまい

ります。そこに２区画という形で検討するのであれば、

２つの工場を誘致するという形で計画をし、進めており

ます。その中で、募集が複数あった場合については、市

の中に検討委員会というものがございますので、そちら

で、どういう企業がいいのかということを図りながら決

定をさせていただいております。

 

12

第37区 

宮下区長

広報を毎月ファイルに閉じているのですが、広報ほか

の書類（議会だより等）と開き方が違うので、閉じる際

に困っています。

企画部長 縦書きか横書きかによって開き方が変わりまして、藤

岡市の広報は、縦書きを採用しているので、ほかの書類

と開き方が違っております。ほか市の状況を踏まえ研究

させていただければと思います。
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令和６年10月８日（火）美土里地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

美土里地区 【事前質問】 

雑草繁茂による是正要請が、昨年からの実績として41

区内から６件届いています。状況は、田畑に関する内容

が２件、境界・共同施設（電線）が４件です。 

要請が来るたびに関係者との確認、折衝を行っていま

すが、現時点での解決状況は２件に留まっています。 

今後もこの案件は増加すると想定されますが、個人で

の対応では限界があり、市においても制度の確立をお願

いしたいです。

 

都市建設部長

 

近年の気候により植物の伸びも著しく、道路の除草の

依頼も土木課に多く寄せられており、依頼の連絡を受け

て職員が現地を確認し、土地の所有者を調べ、文書や電

話で適正な管理をお願いするという一連の流れで対応し

ております。 

例えば、道路に面したところであれば、土木課が除草

対応をすることになりますが、現地の状況によっては対

応する部署が異なりますので、道に関することはまず土

木課にご相談いただければと思います。 

また、令和６年度から新たに除草直営班を組織いたし

ました。通行に支障をきたしている市道の雑草に対し

て、通学路を優先して速やかに除草作業を実施しており

ます。美土里地区はこの半年で21件、約６㎞の除草作業

を直営班が行っております。 

以前は連絡を受けてから業者を手配していたため、繁

忙期になると作業に入る業者を探すのに数日かかってい

ましたが、連絡を受けてから作業に入る日数を短くする

ことができましたので、今後ともご活用いただきたいと

思います。

 

２

美土里地区 【事前質問】 

　カーブミラーの申請に対して市の設置基準があります

が、道路状況により２つの公道が交差する三差路状況に

 

総務部長

 

以前よりご相談をいただいているこちらの案件につき

まして、通行の安全性を憂慮されてのご質問と存じてお
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 対して、現状では交通量が多く交通事故に結びつくこと

が見受けられます。 

　これらに対しては、現地確認をされ寛大な対処をお願

いいたします。

りますが、「利用する世帯が原則として５戸以上」とい

う市のカーブミラー設置基準に満たないことから、ご期

待に添えず申し訳ございませんでした。 

通常、カーブミラー設置のご相談をいただいた際に

は、現地に伺って確認をしておりますので、危険を感じ

ている依頼人様のお気持ちは重々承知しております。し

かしながら、市内全域において、特に住宅街には同様の

交差点が多数存在しており、当該箇所のみを特別に必要

なケースとはいたしかねます。 

市では、今回のケースと同様に利用世帯が少なく、市

での設置をお断りした際には、そのカーブミラーを設置

する人同士で話し合っていただき、かかる費用を負担し

合って設置してはどうかと提案させていただいておりま

す。 

なお、カーブミラーを電柱に設置する場合は、電柱の

所有会社への申請が必要であり、なじみのない手続きで

戸惑うかもしれませんので、その際には市も可能な限り

サポートいたしますので、ぜひご再考いただきたいと存

じております。

 

２

－

２

第43区 

新井区長

　総務部長より説明いただいた通りではありますが、設

置基準に満たしていない場所をどうにかしてもらおうと

いうことが私の願いです。 

　ここの出入りに利用するのは正面にある２戸ですが、

この道路が三差路であり、交通量が多いです。ベルクが

総務部長 私も現地を確認させていただきましたが、道路形状が

多少曲がっており、見にくいということが分かります。 

しかし、回答でも申し上げましたが、区長の言われた

とおり２戸が利用する場所ということで、このケースを

認めてしまうと、そのような要望がたくさん出てきてし
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 できてからは、ベルクへの近道としてこの道を通る方も

多いです。 

　今の車は音があまりせずに通過するような状況であ

り、近くの老人が接触するようなことが多々あったと聞

いており、このようにお願いしたわけでございます。 

　利用基準は満たしておりませんが、特例として、設置

基準にも市長が必要と認めれば良いとありますので、ぜ

ひ地元の交通安全に務めていただきたいと思います。

まうという状況があります。 

大変申し訳ありませんが、ぜひともご利用者の負担で

お願いできないかということで、ご理解いただきたいと

思います。

 

３

美土里地区 【事前質問】 

　現在、月２回広報を配布していますが、区長代理、班

長は働いている人が多く、負担を減らしたいため、月１

回に変更できないでしょうか。 

　高崎市では、今年４月から紙の広報が月１回になり、

同じ内容をＷＥＢで15日に配信しているようです。

 

企画部長

 

日頃より、区長、区長代理、班長の皆様には広報の配

布につきまして、格段のご協力をいただき、誠にありが

とうございます。 

ご質問の広報を月１回に変更にすることにつきまして

は、県内12市を見てみますと、区長、区長代理および行

政区の負担軽減を進める取組みといたしまして、発行回

数を月２回から１回へ減らす動きが見られております。 

現在、藤岡市では区長、区長代理、班長の皆様にご苦

労いただき、月２回広報を配布していただいておりま

す。このことに対しまして、心より感謝申し上げます。 

本市では、広報発行の際には、市ホームページなどイ

ンターネット上でも閲覧可能としておりますが、電子媒

体で読むことができない方に対し、皆様のお手元に直接

あるいは確実に情報をお届けするには紙での配布が必要

だと考えており、鮮度の高い情報を確実にお届けするに
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 は月２回の発行が必要だと考えております。 

また、本市では令和３年度のまちづくり懇談会で同じ

ようなご意見をいただきましたので、令和４年度に区

長、区長代理の皆様に広報誌に関するアンケート調査を

実施いたしました。その結果、今のままで良いが過半数

を占めている状況でございました。 

これらの結果を考慮いたしまして、本市では月２回の

発行を継続させていただいております。 

この問題は市の全体のことと考えておりますので、今

回いただいた意見を踏まえまして、令和８年度に向けて

他市の動向を注視しつつ、区長会長が出席しています区

長常任理事会において、皆様からのご意見をお聞きする

などして、検討を進めさせていただきたいと思っており

ます。

 

３

－

２

第41区 

落合区長代理

　高崎市と前橋市はすでに月１回の配布になっておりま

す。藤岡市より人口が多い２市が月１回で済んでいるの

に、何故人口の少ない藤岡市で月２回配布しなければな

らないのでしょうか。

企画部長 人口の問題でなく、なるべく新しい情報をお伝えした

いという考えのもと行っております。先ほども区長、区

長代理の皆様にアンケートを取ったとお答えしました

が、市民を対象としたアンケートも行っており、その中

でも多くの方が月２回で良いという回答をいただいてお

ります。

 ３

－

３

第41区 

落合区長代理

　市民にアンケートを送ったとのことですが、この中に

アンケートをもらった人はいるのでしょうか。

企画部長 対象者はランダムに抽出しているため、本日いらっし

ゃる方に届いているかもしれませんが、こちらではどな

たが対象者なのか分かりません。

 ３ 第41区 　先日美土里小学校で防災訓練があり、その際にも言い 企画部長 小学校の体育館の冷房についてですが、現在検討させ
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 －

４

落合区長代理 ましたが、体育館が暑くてどうしようもありませんでし

た。また、下の固い床で寝てもらいたいと言われまし

た。 

　広報を月１回にすることで余ったお金をクーラー導入

等に使うという考えはできないのでしょうか。

ていただいております。 

広報を月２回から１回にすることでどれくらい安くな

るかということですが、２回分を１回にまとめるため、

ページ数はそこまで変わりません。現在はページ数に基

づく金額を支払っていますので、若干安くなる程度でご

ざいます。 

先ほど申し上げましたが、広報の発行回数については

検討させていただきます。区長常任理事会の席でこちら

から話をさせていただき、検討させていただきたいと考

えております。

 

４

美土里地区 【事前質問】 

　藤岡市の下水道の整備状況、また美土里地区六字の同

整備状況を伺いたいです。 

　また、今後の美土里地区下水道の整備状況も併せて伺

いたいです。

 

上下水道部長

 

　藤岡市の下水道整備、生活排水の整備につきまして

は、２種類の整備方法により整備を行っております。 

　はじめに１種類目でございますが、市街化区域を中心

に公共下水道での整備を行っております。次に２種類目

でございますが、市街化調整区域につきましては、合併

処理浄化槽に転換する整備を進めております。 

　この２種類の処理方法は同等な処理能力を有するた

め、下水道課では公共下水道整備と合併処理浄化槽への

転換整備を並行して進めております。 

　藤岡市の下水道整備状況につきましては、計画面積に

対する整備率は約67％であります。次に合併処理浄化槽

の整備状況ですが、整備済みとなる合併処理浄化槽が

43.4％、未整備である汲取り槽、単独処理浄化槽が
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 30.1％となっております。約３割の水が未処理のまま河

川に流される状況でありますので、合併処理浄化槽への

転換や、公共下水道への接続を進める必要があります。 

　美土里地区につきましては、合併処理浄化槽で整備を

進める地域となります。大変申し訳ございませんが、字

ごとの整備状況につきましては、整備率として表すこと

ができませんが、先ほどの市内全体の整備割合とほぼ変

わらない割合でありますので、ご理解いただくことをお

願いいたします。 

　今後の美土里地区の整備計画でございますが、合併処

理浄化槽への転換を促進していく計画であります。この

転換工事では、多額の工事費用が必要であり、その工事

費用は市民の皆様の個人負担となり、一番懸念されてお

ります。 

　藤岡市では、この懸念への対応策としまして、浄化槽

設置整備事業補助金という支援する制度がございます。

この補助金の限度額でございますが、５人槽では64万4

千円、７人槽では68万6千円、10人槽では77万6千円を補

助しております。 

　美土里地区の皆様には、ぜひこの補助金を活用してい

ただき、合併処理浄化槽への転換をお願いさせていただ

きます。 

　工事内容、補助金内容等に関するお問い合わせは、下

水道課へご連絡いただければ、親切丁寧、市民に寄り添
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 う対応で進めていきますので、皆様のご理解、ご協力を

お願いいたします。

 

５

美土里地区 【事前質問】 

　西部工業団地造成事業について、市長のお考えを直接

お伺いします。

 

経済部長

 

　本市では、「藤岡市まちづくりビジョン」に掲げる目

標の柱の一つでございます、『高速交通・拠点性を生か

した産業発展のまちづくり』の分野におきまして、全国

でもトップクラスの交通の要衝という利点を活かし、企

業誘致や地域産業の育成を進め、人々が集い交流する全

国一の産業交流拠点の実現を目指しております。 

　工業団地の造成を行い、優良な企業を誘致すること

は、産業の振興、雇用機会の拡大、地域経済の発展、さ

らには安定的な税収の確保につながることから、本市の

10年先、20年先を見据えた取組みとして考えておりま

す。 

　現在進めております、西部工業団地造成事業につきま

しては、美土里小学校と住宅地に隣接していることか

ら、地域住民の皆様から配慮すべき事項等のご意見をい

ただきながら事業を進めておりまして、今後も地域の生

活環境を最大限守りつつ、児童や地域にお住いの皆様の

安心と安全に十分配慮した上で、事業を進めてまいりた

いと考えております。ご理解をいただければ幸いでござ

います。

 ５

－

市長 　まずは西部工業団地の団地化に向けて、令和２年の時

に、地元区長を始めとする関係者の皆様に、その方向に
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 ２ ついてお示しをさせていただきました。以来、関係者の

皆様には大変なご心配等をかけてきたわけであります。 

　そして令和５年以降については、４回にわたり区長、

あるいは地権者様や地元住民の皆様にご説明の機会を作

っていただきまして、それぞれ多くの意見を賜りまし

て、本当にありがとうございました。 

　その都度私自身へ報告を受けており、令和２年度の段

階から、地元の皆様に立体的な図面の中でお示しをしな

いと計画自体がよく分からないというところから始まっ

て、それぞれ地元から寄せられた意見については、最大

限地元の皆様の声、意見、心配、そういったことを踏ま

えながら、本事業の推進にあたるように今日まで務めさ

せていただきました。 

　関係者の皆様に本当にご協力やご理解をいただいてき

たこと、まだまだ足らざるところがあることは承知いた

しておりますが、担当部長が答弁をさせていただきまし

たように、全て配慮に配慮を重ねた中で、皆様に安心、

安全な形で産業団地を作り上げていきたいと思っている

ところであります。 

　46年前に吉野益市長が誕生したわけでありますが、そ

の時代から関越高速の高速交通網の拠点を活かしたまち

づくりをしていくのだということを、成人の頃、ずっと

聞かせていただきました。 

　この藤岡市はその後、上信越自動車道、あるいは北関
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 東自動車道、新幹線、高速道路等の整備が急ピッチで進

んできて、私自身、この藤岡市を未来永劫ある程度の環

境基盤を整えて次の世代に渡し、またさらに次なる世代

がこの地で住み続けながら生活ができる環境づくりは、

何と言っても産業団地を造成して、関東圏における産業

都市、交流都市を作ることが今後の藤岡市にとって一番

良い、このような信念の中で今日まで６年間市長を務め

させていただきました。 

　今般の西部工業団地は、何としてでも次なる世代に向

けてこの事業を完成させて、引継ぎ残していきたい。こ

のことが私の切なる考え方であり、藤岡市のまちづくり

の大きな一丁目一番地の事業であります。 

　60％の森林を活かした基盤づくりも今着々と準備を進

めております。田園都市構想の農地整備事業について

も、着々と進めさせていただいております。 

　林業の山々の整備の環境の土台づくり、田園都市づく

りの田畑の整備の土台づくり、産業基盤の土台づくりこ

そが、これから未来をつなぐ、本当に藤岡ビジョンの一

番地だと思っておりますので、ぜひ地元の皆様にはいろ

いろとご心配があるかと思いますが、この事業について

は、ぜひご理解と推進についてご協力を賜りますように

お願いを申し上げます。

 ５

－

第44区 

除村区長

　これまで西部工業団地の説明会は４回行われており、

第１回は私が区長になる以前に開催されていたため出席

経済部長 　文教施設周辺の開発につきましては、生活環境を最大

限守りつつ、小学校と協議を重ねまして、できる限り配
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 ３ していませんが、第２回から第４回は出席しています。 

その中で要望が結構出ている割には聞かれていないと

思います。よく耳を傾けてと言っていますが、そこまで

聞かれていないのではないかというのが実感です。 

美土里小学校から見て工場に売却する土地まで５ｍし

かありません。学校のフェンスから５ｍ先が工場の土地

ということになります。そのことについて指摘したとこ

ろ、緩衝帯を設けるから大丈夫とのことですが緩衝帯を

設けても土地を工場に売ることに間違いはありません。 

美土里団地の方は調整池があるから緑地にしやすいの

か分かりませんが、なぜ学校の周りを緑地にしないのか

と思います。そのことについて要望したところ、緩衝帯

を設けるから理解してほしいということです。 

緩衝帯と言っても工場に売る土地で、20ｍ何もせず建

物を建てないでということになります。説明会を４回開

催した割に、要望をほとんど聞いていただけてないとい

うのが実態だと思います。 

また、美土里小学校の北側からあゆがわ通りに抜ける

道がありますが、その道を通行止めにするとのことで

す。どの道を通れば良いか聞いたところ、平地神社の方

へ抜ける新設道路を通るよう言われました。 

学校があり、そのすぐ先が工場になるということにつ

いて、どう思っているのか伺います。

慮した計画とする必要があることは承知しております。 

　例えば、基準以上の緩衝帯を設けることや、学校の今

後の活動に対する駐車場の確保、子どもたちと先生の車

両の導線等を分けることを計画に盛り込ませていただい

ております。 

　農業用地の中に道が通っていて、実際使用していると

いうことですが、今後工業団地事業を行う中で、学校の

裏側にあるような道も計画しており、そちらにつきまし

ていろいろご意見があろうかと思いますが、元々ある住

宅地の方より、道が新しくなることにより交通量が多く

なるのではというご心配もかたやございます。そういう

ことを考慮いたしまして、様々な計画を練って、ご意見

を頂戴しながら進めているところでございます。 

　工業団地を整備することで環境の変化が起こるという

ことですが、時代が進むにつれて、多少道路や公共施設

等が整備されたり、住宅や工場が建設されたりすると、

環境が変わりつつあるのが現状であると思っております

ります。 

　その中で、今回整備する西部工業団地におきまして

も、学校周辺を整備するということは重々承知してお

り、その環境の変化にできるだけ配慮できるよう、繰り

返しにはなりますが、計画に盛り込んでご説明をさせて

いただくことで、多くの方にご理解を頂戴できればあり

がたいと思っております。
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５

－

４

第44区 

除村区長

　工業団地にどのような企業が来るのかは分かりませ

ん。例えば本動堂にＰ＆Ｇの大きな建物ができました。

そのような建物ができる可能性もあるわけですが、どの

ように思っているのか伺います。

経済部長 　企業誘致につきましては、今後工業団地を整備する中

で、様々な地域における地区計画を定めます。建物の高

さ、道路からの距離、学校からの距離、先ほど質問に出

ました緩衝帯を設けるかどうかなどを計画してまいりま

す。 

　繰り返しになりますが、そういったことについて皆様

のご意見を頂戴しながら、地区計画ということで条例に

定めていく準備をしてまいりますので、ご理解を賜れれ

ばありがたいと思っております。

 

６

第46区 

大沢区長代理

雑草の処理について、市が直営班を組織していただ

き、私も何度かお願いしましたが非常にスピーディーか

つ積極的にやっていただき大変ありがたいです。 

終わった後の様子を見て回るのですが、専門の業者に

頼んだ箇所に比べると、片付けがいまいちだと感じま

す。折角綺麗にしていただいているので、そういったこ

とを指導していただければより良いと思っております。 

また、昨今大雨が頻繁にありますが、各地域で昔作っ

た水路構造を直すわけにはいかないのでしょうか。現場

を見ていただいて、特に家に近いようなところであふれ

出す場所もあると思いますので、検討をお願いしたいで

す

都市建設部長 今年から始めたことで、会計年度任用職員も不慣れな

部分があり、ご迷惑をおかけしている部分もあるかと思

います。こういった片付け等、ある程度丁寧にさせるよ

うに指導したいと思っております。 

大雨についてですが、今年も９月に入り、１時間に70

㎜を超えるような雨が降ったこともございます。中々そ

のような雨に対処できていないと肌で感じておるところ

ですが、ぜひ区長の地域の目で、悪いところがどこにあ

るのか教えていただければと思います。

 

７

第43区 

鈴木区長代理

　清掃センターの利用受付についてです。昨日の午前９

時半頃に自宅の剪定枝を捨てに清掃センターに行きまし

た。十数年前から処理していただいて感謝しておりま

森林環境部長 　不快な思いをさせてしまい大変申し訳ございません。 

　今まで手伝ってもらえたのに手伝わなくなったという

話を初めて伺いました。清掃センターに確認させていた
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 す。 

　数年前に清掃センターのスタッフから、軽トラックの

荷台にブルーシートを敷いておくと、捨てるときに簡単

に作業ができるということを教えていただき、大変あり

がたかったです。その方法をずっと使っており、二人で

引くと１回で捨てられるのですが、昨日は手伝っていた

だけませんでした。なぜ手伝っていただけないのか誘導

のスタッフに伺ったところ、今度から手伝わないという

回答をいただきました。 

　今後手伝ってもらえなくなると、100㎏近いときには

自分一人で捨てに行けず、助手を連れて行かないとおろ

せないので、すごく困っています。 

　なぜ今度から手伝ってもらえないのかということをお

聞きしたいです。

だき、忙しい際には仕方がないとご理解いただいている

こともありますので、誠心誠意、丁寧な対応をするよう

に確認させていただきたいと思います。確認した上でご

連絡差し上げたいと思いますので、よろしくお願いいた

します。

 

８

第47区 

番場区長代理

今年市制施行70周年ということで、いろいろなポスタ

ーがありましたが、もう少しポスターを小さくしていた

だけませんか。掲示期間が長く、重ねて掲示するような

状態になってしまいます。自分の地区の掲示板は小さい

もので困っています。 

70周年記念ということでいろいろなポスターが大きく

なっていたと思うのですが、車で通りながら見るわけで

はなく、近くに行って見るものですから、半分くらいの

サイズでも良いのではないかと思います。

企画部長 このような意見は以前にも頂戴したことがあり、当時

はＡ１というもっと大きなポスターだったのですが、も

う張れないというご意見をいただきまして、今はＢ２以

下にしてくださいと皆様にお願いしております。それで

も張り切れないという区長から意見をいただいておりま

す。 

行事が重なることはありますが、貼っていただいて、

新しいものが来た場合には古いものを外して、新しいも

のを貼っていただいて結構だと思っております。広報に

も載っておりますし、一定の期間貼っていただければ、
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 新しいものが来たら貼り替えていただいて良いと思って

おります。

 

９

第47区 

番場区長代理

掲示期間が書かれているから、その間取るわけにはい

かないと思っています。

企画部長 なるべく小さくするということは各課にはお願いして

おります。今回ご意見いただきましたので、なるべく分

かりやすく、コンパクトなものを目指したいとは思って

おります。 

掲示物がいっぱいになって貼れない場合には、古いも

のから外したりすることもお願いしております。

 

10

第41区 

落合区長代理

更生保護女性会で、役員になってほしいとお願いする

と断られることがあります。理由とするとお茶売りが嫌

だとの意見があります。 

市役所も消防署員を名乗って消火器を売りに来たので

気を付けてくださいとほっとメールを流していますが、

お茶売りも押し売りと同じだと思います。 

地区でお茶売りをやらないと言ったらその方向で進め

てもらいたいと考えております。お茶売りをやっている

と、成り手がいなくなってしまうため、お茶売りはやり

ますよという地区だけやっていただいてればと思いま

す。

福祉部長 更生保護女性会の活動は市ではなく国の関係になるた

め、事実を確認させていただきますが、お茶等を売って

いることは承知しております。どのようにしているかは

この場でお答えできませんので、明日回答させていただ

きたいと思います。



43 

令和6年10月10日（木）日野地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

日野地区 【事前質問】 

　一昨年、金山城址公園の頂上付近を伐採していただ

き、大変見晴らしも良くなりました。 

　ただし、日野小側からの登山道において３年連続で、

倒竹が多く発生し、登山道整備に支障をきたしておりま

す。今年度も既に文化財保護課に申請して予算をいただ

けるとの回答をいただきました。 

　地権者は３軒で私が許可をとり市に伝えてからという

ことで、大変時間がかかります。毎年のことなので来年

度より、予算化していただけないでしょうか。 

　市から委託されている登山道整備事業を円滑に運営す

るためと、市内外からのお客様のためにもよろしくお願

いいたします。

 

教育部長

 

　地元の皆様からなる金山城址公園管理団体様には日頃

より管理清掃などにご尽力いただき、大変ありがとうご

ざいます。 

　金山城址公園につきましては、日野小学校側、鈩沢側

からの登山道がありますが、アクセスが良く、駐車場も

あって、いわば表側になっているのが日野小学校側から

のルートでございます。県指定史跡でもあり、また、

「山城ブーム」「ハイキングブーム」もあって観光資源

としても有用と考えております。 

　このルートは、駐車場から史跡を結ぶメインの登山道

ながら、ほとんどが私有地（いわゆる個人の方が所有し

ている土地）であり、その私有地（私有林）から倒れ込

んでくる竹が登山道を塞ぐことから、私有林の管理の問

題との側面が顕著と考えられる事案となっております。

私有地に生える樹木による影響については、地権者にお

願いして処理していただくことが原則となっております

が、令和４年度に金山城址公園からの眺望維持のための

樹木伐採についてご質問いただき、実施に至りました。

来訪者には、リピーターになっていただく、口コミで金

山城址の良さを広げていただくこともとても大切なこと

であると考えております。 

　ご意見を今後につなげられるよう、群馬県の補助制度
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 の利用検討も視野にいれながら、地元とも協議してよい

対応策を探ってゆきたいと考えております。

 

２

日野地区 【事前質問】 

　日野地区には防災無線はないが、緊急時の住民への連

絡等の計画はどうするのか、お伺いします。

 

総務部長

 

　防災行政無線の整備につきましては、平成23年の電波

法の改正により、当時使用していたアナログ方式の移動

系防災行政無線を廃止する際、デジタル方式の同報系防

災行政無線の導入について検討した経緯がございます。 

　検討の結果、藤岡市において最も警戒しなければなら

ない風水害では、暴風雨により、窓を閉め切った室内で

はスピーカーからの音の聞き取りが困難なことや、市域

の多くが山間地であることから、無線用中継局を複数設

けなければならず、導入に約10億円、保守管理に年間

500万円から1,000万円の経費を要することなどを理由に

整備を行わないことといたしました。 

　市では、避難指示や避難所開設等、緊急時の情報伝達

手段として、ふじおかほっとメール、ホームページ、緊

急速報メール、Ｘ（旧ツイッター）、テレビのデータ放

送などを活用し、情報を伝達いたします。さらに、携帯

電話が使用できない方に関しましては、令和２年度に導

入した「防災ふじおかvoice」にて情報の伝達を行いま

す。 

　「防災ふじおかvoice」では、固定電話などへ音声ガ

イダンスを一斉送信する情報システムであり、これによ

り、今まで一人ひとりに電話で伝えていたものを一斉伝
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 達できるため、緊急時における速やかな情報伝達が可能

となりました。 

　今後も、これらの情報伝達手段を活用するとともに、

本市の実情に合った新たな情報伝達について調査研究を

してまいります。

 

３

日野地区 【事前質問】 

　県道175号上日野藤岡線のバイパス整備（黒岩工区）

について、進捗状況と今後の予定、完成予定年月日につ

いて教えていただきたい。（県事業）

 

都市建設部長

 

　藤岡土木事務所に問い合わせて回答をいただきました

ので説明させていただきます。 

　県道上日野藤岡線は、鮎川に沿った日野地域の重要な

生活道路であり、黒石地区はふくろう陶房付近の集落を

通る山間の区間でございます。上流には、自然の造形を

満喫できる蛇喰渓谷や土と火の里公園、釣り堀や旅館、

ゴルフ場などの観光施設があり、道幅が狭い上、大きく

湾曲した約1,000ｍの区間をショートカットする２つの

橋をかけて630ｍの新たなバイパスを整備して、日野地

区の交通安全と観光産業の向上を目的にした総事業費10

億円の大きな事業でございます。 

　令和６年度は、バイパスの上流側200ｍの区間の道路

新設と上流側の橋の基礎を設置する工事を実施してお

り、橋桁を載せる工事は令和７年度から行い、令和９年

度の開通を目指しております。なお、バイパス整備に合

わせて市道の利便性が確保できるよう検討してまいりた

いと考えておりますので、工事期間中ご不便をおかけい

たしますが、皆様のご協力をお願いいたします。
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

４

日野地区 【事前質問】 

　過日スクールバスの運転手より運行時第69区内で樹木

が道路に覆い被さっていて、運行に支障がある為、なん

とかしてくれないかと、連絡をもらいました。その後、

市土木課に場所と状況を説明し県土木事務所に至急対応

してもらうよう要請したところ、２週間後にできる範囲

内で伐採していただきました。 

　県道175号線、71号線で第67区～第70区にかけて同様

な状況が非常に多く見られます。 

　県土木に予算付けいただき、単発ではなく定期的に伐

採してもらえるよう、働きかけをしていただきたく要望

いたします。

 

都市建設部長

 

藤岡土木事務所に問い合わせたところ、次のとおり回

答がございました。 

県道の交通の安全と円滑化を図るため、定期的に道路

パトロールを実施しており、通行に支障となる樹木を発

見した場合、道路内の樹木は、軽微なものは職員が除去

し、規模の大きなものは業者に除去を依頼しておりま

す。 

また、民地から道路に張り出した樹木は、土地所有者

の方に伐採を依頼しておりますが、所有者が地区外に出

ていて調べるのに時間がかかることや、世代が変わって

いて通知をしてもなかなか応じていただけていないとい

うことが現状でございます。 

このような状況のため、地域の方々にはご迷惑をおか

けいたしますが、お気づきの箇所がございましたら土木

課にご連絡いただければ、通行に支障となる樹木は速や

かに伐採するように藤岡土木事務所に要請いたしますの

で、皆様のご協力をお願いいたします。

 

５

日野地区 【事前質問】 

　携帯電話の圏外解消について、約２年ほど前に企画部

長にお願いしたところ、「総務省に補助事業として申請

しています」との返事でしたが、その後の状況をお聞か

せください。 

　地域においては御荷鉾地区で空き家の火災があり、消

 

企画部長

 

初めに、ご質問にあります総務省に対し補助事業の申

請をしたその後についてでございますが、確認いたしま

したところ、当時、補助事業として申請していたのは光

回線整備についてのみということでございまして、圏外

エリア整備に対する申請はしておりませんでした。光回
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 防・警察も近くのお宅の固定電話を借りて連絡を取って

いる状況でした。 

　また、御荷鉾地区では唯一つながっていたソフトバン

クが３Ｇから４Ｇにかわり、つながらなくなった地区も

出ました。 

　上平地区、奈良山地区、御荷鉾地区の一部では不便を

しています。 

　なるべく早く携帯電話の圏外解消ができるようお願い

申し上げます。

線整備の話であると思い込み、区長に対しまして間違っ

た回答をしてしまったものと思われます。聞かれている

ことに対して間違った回答となってしまいました。大変

申し訳ございませんでした。 

それから、携帯電話の圏外解消についてですが、携帯

電話の圏外エリアにつきましては、円滑なエリア整備促

進を目的とした総務省による「携帯電話のエリア整備に

関する調査」があり、令和２年度より毎年、圏外エリア

であります上日野の３地区について報告をしておりま

す。また、大手携帯電話事業者４社にも整備拠点に関す

る調査が行われておりますが、回答につきましては、い

ずれも「整備の予定はなし」ということとなっておりま

す。引き続き国の調査に協力しながら、ハードルは高い

と思われますが、通信事業者へ圏外エリアの整備につい

て確認及び要望をしていきたいと考えております。 

また、消防に関しましては、携帯電話の圏外エリアで

の消防活動につきましては、現在、衛星携帯電話を活用

しており、これにより圏外エリアでも通信が可能となっ

ております。 

なお、ソフトバンクの回線が３Ｇから４Ｇに変わり、

つながらなくなった地区につきましては、当事者の方か

ら話を伺っており、直接光回線から携帯電波を出力する

機器を設置して、携帯電話が使えるようになったと報告

を受けております。 
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 携帯電波のインフラ整備につきましては、民設民営を

原則と考えていますが、公設公営についても検討させて

いただきました。しかしながら、電波塔の設置には１基

あたり3,000万円から4,000万円、それが３地区あります

ので最低でも３か所、それ以上になることもあるかと思

いますが、そのほかにランニングコストまで含めますと

現実的には非常に厳しいという結論に至りました。 

国では石破新政権が誕生し、所信表明の中でも通信イ

ンフラの強化やＤＸの推進といったデジタル田園都市構

想を国の方針として掲げておりました。 

今後、このようなことを追い風として、市長に先頭に

立っていただき、国や県へ要望を上げていきたいと考え

ております。
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６

第67区 

黒澤区長代理

　非常時の連絡体制については、細かく説明していただ

いてよくわかりました。ただ、土砂崩れ等非常時で電気

や電話線が切れてしまったらどうするのか。あるいは、

道路が遮断された場合に孤立集落になりそうな場所はた

くさんありますが、例えば水はどうするのか。この辺り

はしっかりとした水道施設はなく脆弱です。土砂崩れが

あり水がなくなってしまったときはどのように確保する

のか。給水車で道路は通れるのか。 

　そのようなことに対していろいろと計画等はあると思

いますが、最近の大雨や能登半島の大変な状況を見ます

と、個人の力ではどうしようもないと感じます。災害が

起きてからでは間に合わないので、全体としてどのよう

に災害時の対策を考えているのかお聞かせいただければ

少し安心できると思います。よろしくお願いいたしま

す。

総務部長 　特に最近は、大きな災害があちこちで発生しておりま

すので、心配される気持ちはわかります。 

　先ほどご質問をいただきましたが、例えば電気が切

れ、当然通信手段も使えないような状況もございます。

また、道路が寸断された場合は物資が届かないというこ

とも懸念されます。それに対応する部分で考えますと、

避難所には災害時用物資として水やアルファ化米などを

分散して備蓄させていただいております。 

　また、道路が寸断されたときで本当にひどい場合は、

自衛隊にヘリコプターを要請することも考えられるので

はないかとは考えております。 

　抽象的なお話で大変申し訳ございませんが、備蓄品に

ついてご心配のないように、しっかりと整えているとい

うことだけはお伝えしたいと思っております。

 第67区 

黒澤区長代理

　この前の台風が来そうなとき、地域で土嚢が必要だと

いう話を聞いたので地域づくりセンターに相談したとこ

ろ、すぐに動いてくれて対応していただきました。その

ような点では、地域づくりセンターがあることで助か

り、心強いと感じました。今後とも、ぜひよろしくお願

いいたします。
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７

第65区 

関沼区長代理

　県道に覆い被さっている樹木の伐採についての話があ

りましたが、市道の場合には管理者が市になります。そ

の場合、例えば所有者に対して行政指導といった対応は

していただけるのでしょうか。 

　例えば、第65区では鮎川湖を回って美九里地区に抜け

る道の半分近くに枝が出ております。道路交通法上で

は、車道の上には路面から4.5ｍ以上の空間を確保する

ということになっていますが、当該道路は、乗用車は走

ることができたとしても、消防車などは多分ぶつかって

しまう低さになっています。あれはゴルフ場の持ち物だ

と思いますが、行政指導はしてもらえるのでしょうか。

また、その場所を車で通っている方から、大きなケヤキ

の木があって枯れ枝が落ちてきたら怖いのでなんとかし

てほしいと言われました。おそらく市の所有地ではな

く、誰か民間の所有者がいるのではないかと思います

が、このようなことも行政指導していただけるのでしょ

うか。所有者が対応できない場合はどうしたらいいのか

お聞きしたいです。よろしくお願いします。

都市建設部長 　道路には、市道でも県道でもそのような場所がござい

ますが、隣接している土地の所有者が個人の場合は、そ

の個人を調べて、所有者に切っていただくことが原則で

ございます。しかしながら、切っていただくことがなか

なか難しい場合もございます。今年度より草刈直営班を

創り、主に学校の通学路などの対応をさせていただいて

おります。地元日野地区の区長からもお話をいただき、

今回、２か所ほど草刈りのお手伝いをさせていただきま

した。地元に住んでおらず、手入れができない方もおら

れると思いますので、こちらとしても直営班を活用しな

がら、解決に努めていきたいと考えております。 

　また、ケヤキの枝が落ちるといったような危険箇所が

ございましたら、事前に把握しておきたいため、区長か

らぜひどの場所か教えていただけたらと思います。

 第65区 

関沼区長代理

　区長を通して市へ話をした方が物事が円滑だというこ

とでよろしいでしょうか。例えば、私は区長代理ですけ

れども、一般の市民が市へお願いしたのではなかなか話

が進まないということでしょうか。

都市建設部長 　一般の市民の方からもお話をお伺いしますので、よろ

しくお願いいたします。
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８

第69区 

福田区長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　まず、昨年のまちづくり懇談会で、旧日野西小学校を

避難場所から避難所と同等の扱いにしてほしいとお願い

させていただきましたが、おかげさまで新井市長を始め

皆さんにご尽力いただいたことで、避難所という地域づ

くりセンターと同様の扱いをしていただけることとなり

ました。大変ありがたく思っております。 

　また、災害警戒レベルが４などになったときには、市

の職員によって送迎していただけるということで、移動

手段のない方は本当に喜んでおります。この場をお借り

して御礼申し上げます。 

　そして、県道に覆い被さっている樹木の伐採につい

て、民地から出ている枝等については、承諾書などをも

らわなければ切ることができないのでしょうか。区長が

現地へ行って民地の所有者へ説明し、所有者から切って

もいいと口頭で言われた場合は切ってもいいのでしょう

か。

都市建設部長 　基本的には個人の所有地にあるものは個人が管理する

べきものでございます。ですから、市としては所有者に

対して枝を管理していただくことをまずはお願いさせて

いただきます。それでも、どうしても管理ができないと

いうものについては、先ほどお話ししました直営班や、

大きなものは業務委託で対応するということを考えてお

ります。

 　承諾書が必要かどうかということをお聞きしたいで

す。

都市建設部長 　市の土木課に承諾書の様式はございません。ですか

ら、口頭で対応しているような状況でございます。 

　県については、承諾書が必要かどうか確認していませ

んので、確認してからご説明させていただきます。

 

９

第70区 

黒澤区長 

 

 

　携帯電話の圏外解消について、３年ほど前、当時、携

帯電話の件は総務課の担当ということで総務部長にお願

いしに行ったら、所管が企画部に移ったということでし

た。当時の企画部長から電話をいただきまして、その中
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

  

 

 

 

 

 

 

で勘違いがあり、対応が間違ってしまったということが

あったと思いますが、結果的には市として携帯電話の圏

外エリアの整備を行うのはお金がかかりすぎて難しいと

いうことですね。 

　ただ、藤岡市として県や国に補助の申請をしていただ

くことが可能かどうかわかりませんけれども、市長が先

頭に立ってやっていただけるということですので、なん

とかうまくできればいいかなと思います。 

　ぜひ、新井市長よろしくお願いいたします。

 

10

第65区 

佐藤区長 

 

 

　日野小が令和８年度から平井小と統合ということで、

区長会としては酒井教育部長からお話を伺ったり、情報

等がたくさん入ってきます。今日は、区長代理さんも出

席していますので、これからの方向性をわかる範囲で結

構ですので、ご説明をお願いいたします。

教育部長 　新聞報道にもありましたとおり、令和８年４月１日に

日野小学校を平井小学校に統合する方向で進めておりま

す。これは、日野小学校を平井小学校に統合する方針を

定めたということです。正式な決定は、令和７年３月頃

になろうかと思っております。 

　方針を定めましたので、この方針について、11月12日

（火）の夜に地域づくりセンター日野において日野地区

の住民の方全員に対して説明会を開きたいと思っており

ます。また、説明会の周知チラシについては、10月15日

号の広報ふじおかと一緒に回覧する予定でございます。

 

11

第67区 

丸山区長 

 

 

 

　今回、衆議院がかなり忙しい中での選挙ということに

なりました。掲示板を設置する場所の地権者から承諾書

を取ったわけですが、毎回、選挙のたびに掲示板の承諾

書を取らなければならないのでしょうか。例えば、１

年、２年、または３年でもいいですけれども、承諾をお

総務部長 　特に今回、衆議院の急な解散で区長並びに区長代理の

皆様におかれましては、ポスター掲示場のみならず立会

人の承諾について、本当に短い期間の中でご協力賜りま

してありがとうございます。おかげさまで無事に執行で

きる体制が整いつつあります。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

  

 

 

 

 

 

願いしておいて毎回承諾書を取らなくてもいいような方

法がないかお伺いします。

　先ほどご質問いただきましたポスター掲示場の関係で

すが、現在は、選挙の期日と選挙名を入れてご承諾いた

だいているような状況でございますので、単発の選挙ご

とにお願いしております。また、選挙の内容によっては

候補者が増えますので、候補者が少ない場合に掲示板を

設置できていた場所であっても、候補者が多くなると掲

示板を別の場所に設置するというように変わるケースが

ございます。今はこのようにその都度お願いしている現

状でございますが、実際に長期間借用できるお話がいた

だけるようであれば、お互いの事務負担の軽減を図れる

部分でもありますので、毎回承諾を取らなくてもいいよ

うな対応も検討させてください。大変申し訳ございませ

んが、検討の上、改めてご報告させていただきます。 

　そして、いつもは謝礼をお持ちいただいて承諾書を取

っていただいておりましたが、今回は急なこともありお

茶の手配が間に合いませんでした。本当に申し訳ござい

ませんでした。選挙が終わった後で申し訳ございません

が、11月１日号の広報配布時にお茶をお配りさせていた

だきますので、地権者の方にお渡しいただければと思い

ます。よろしくお願いいたします。

 第67区 

丸山区長 

 

 

　例えば、４年間契約で地権者の方にお願いする場合に

は、市議会議員選挙のような候補者の多いものまですべ

てをご承諾いただければ、１回に済むかということもご

ざいます。また、謝礼についても４年間一括で、難しけ
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

  

 

 

 

 

 

 

れば単年度ごとの謝礼のお渡しとして、毎回謝礼を渡さ

なくても済むような形がとれないものかご検討いただけ

ればありがたいです。よろしくお願いいたします。

 

12

第66区 

木村区長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　土と火の里公園について、施設の老朽化が進んでお

り、来客数も減少していると感じております。市の今後

の見通し等があればお伺いします。

経済部長 　現在、土と火の里公園は市の直営になっております

が、３、４年前から今後について検討を進めているとこ

ろでございます。ご承知のとおり、コロナ禍という状況

がありまして、検討がなかなか進まなかった数年間であ

ったと感じております。その中でもこの数年間は、この

施設をより良い施設として継続できるように、アフター

コロナということも考えつつ、様々な取組みやイベント

を企画したり、新たな体験事業で皆様にも大変お世話に

なった経緯がございます。地元の協力会の皆様にもご協

力をいただきながら進めているところでございますが、

なかなか入込客数が伸びない状況については、区長のお

っしゃるとおりでございます。 

　そのような中で、今後につきましては、近年の利用状

況や施設の老朽化等を考えつつ、施設全体の改修や運営

内容の見直しが必要であると考えております。昔から実

施しております染色、陶芸、そしてガラスをメインとし
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議会事務局長・教

育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名 

 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 た体験工房が今の社会のニーズに合っているのかという

ことも踏まえまして、別な施設にリニューアルできない

か、財源を探しながら検討を進めているところでござい

ます。 

　皆様に数年間お世話になりました梅原は、商業観光課

長として、日頃から土と火の里公園の今後について検討

を進めております。今後については、ある程度スピード

感を持って内容について検討しつつ、施設のあり方や運

営方法を考えていきたいと思っておりますので、ご理解

賜りますとありがたく思います。 

　どうぞよろしくお願いいたします。いつもありがとう

ございます。



56 

令和6年10月23日（水）平井地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

平井地区 【事前質問】 

　近年高齢化が進み、免許返納をしたために買い物に行

けない方が増加しています。西平井では今年度に入り移

動販売車を呼んできていただいており好評です。藤岡市

の中心部では商業施設が近くにありますが、そのほかの

地域では移動販売車を活用して買い物ができる環境づく

りが必要であると感じています。 

　移動販売は山間部を移動することが多く、保冷するた

めの燃料費など経費がかさむため高齢者支援の一環とし

て燃料費の助成をしたらいかがでしょうか。

 

福祉部長

 

　現在、西平井地区におきまして移動スーパー「とくし

丸」が動いており皆様に大変好評であることについて、

うれしく思っております。また、民間事業者に協力いた

だいていることについても大変感謝しております。 

　西平井地区を回っている「とくし丸」におきましても

市内に在宅介護支援センターが７か所ありますが、そこ

の職員が西平井地区の方々の意見を聞きながら、こうい

った場所に行ってほしいとか、自宅まで来てほしいと

か、そういった仲介をしていると思っております。市内

の在宅介護支援センターが「とくし丸」と一緒になって

動いていますので、藤岡市においてもほぼ全域において

「とくし丸」が動かせているような状況になっておりま

す。 

市としても高齢者側に寄り添って高齢者の意向を汲み

ながら「とくし丸」との仲介をしていきたいと思ってお

りまして、そこにまずは力を入れていこうと思っており

ます。 

燃料費の補助というのは今現在考えていないですけれ

ども、高齢者に寄り添う形の支援をしっかり取り組んで

いきたいと考えておりますのでご理解いただければと思

います。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

２

平井地区 【事前質問】 

　長年管理されていない空き家があり地域に多大な迷

惑をかけており、市からも指導しています。 

①建物の老朽化、敷地内の草木により小動物の住処と　

なっています。 

②敷地内の草木が道路にはみ出している。 

③草木が枯れる時期になると火災が心配される。 

 

維持管理責任は所有者、相続放棄しても管理者が選定

されるまでは相続人が管理をする義務があるようです

が、適切な対策があれば指導をお願いいたします。

 

都市建設部長

 

　空き家の管理義務について、相続人が現に占有してい

る空き家に限って占有者は引き続き管理しなければなら

ず相続人となる人または相続財産清算人に引き渡すまで　　

空き家を管理しなければならないと定められています。 

このことから今年４月の広報ふじおかとホームページ

への記載、固定資産税の所有者に送付する納税通知書に

空き家の適正管理をお願いするチラシを同封して、空き

家の近隣の方などから苦情があった場合は、所有者や相

続人代表者に対して苦情の内容をお伝えするとともに空

き家を適正に管理することのお願いを郵送で通知してお

りますので、引き続き粘り強く対応してまいります。 

　なお、道路にはみ出している雑草など、通行に支障が

あり緊急を要する箇所は令和６年度から土木課に除草直

営班を作り、通学路を中心に通行に支障の無いよう除草

作業を行なっております。平井地区では今年度９月末時

点で18件6,800㎡の作業を行なっています。道路に関す

る除草でお気づきの箇所があれば土木課に連絡していた

だければ早急に対応いたします。

 

３

平井地区 【事前質問】 

　公民館から地域づくりセンターへと移行して２年が経

過しようとしているが、２年目になって新規活動の実施

等、各種活動が活発化してセンターとしての運営が軌道

に乗り出したと感じられます。 

 

企画部長

 

　皆さまご承知のとおり、令和５年度より各地区にあり

ます既存の公民館を地域づくりセンターに移行して現在

２年目となっております。 

　ご質問の職員の交代につきましては、通常、異動の内
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 　これはセンター長も職員の方も全く未経験、かつ前例

のなく、全てが手探りの状態からのスタートであったこ

とを考えるとかなり早い対応ができたのではと考えま

す。 

　来年の４月には職員の交代が予定されていると思う

が、現在のセンター長、職員が苦労して習得されたこと

を無駄にしないために下記をお願いします。 

１．市役所内の定型業務主体とは異なり、地域の特性に

応じた対応等、経験が必要な業務がほとんどのセンター

業務を引き継ぐので、引継ぎ期間を３か月間位（１月～

３月）設けて、前任者が苦労して習得した知見を無駄な

く引継げるよう配慮願いたい。 

２．センター長と職員の方の同時交代は避けていただき

たい。

示が３月中旬から下旬にございます。引継ぎに関しまし

てはそれからになりますが、異動があった場合でも２年

間で培ってきた地域や地域の皆さんとの繋がりを大切に

して、担当者間の連絡を密にし、引継ぎをしっかり行っ

たうえで、地域の皆様にご迷惑をかけることなく引き続

き地域のサポートができるように努めてまいりたいと思

っております。 

　また、センター長と職員の２名を同時に交代すること

につきましては、地域のみなさんと一緒に考え取り組ん

できたことが滞ることなく進められるようしっかり対応

させていただきたいと考えております。 

地域づくりセンターでは職員２名を配置して生涯学習

活動のほか、地域課題を考え、実行する地域づくり協議

会の事務局や地域からの要望や相談を市の各担当課に繋

ぐ役割等を担っております。平井地区では新たな取り組

みが実施されていますが、今後もおのずと人が集まり、

交流の活動の拠点となるような地域に密着した地域づく

りの活動拠点として地域の皆さんと一緒に事業を考えサ

ポートしてまいりますので引き続き皆さんのご理解ご協

力をどうぞよろしくお願いいたします。

 

４

平井地区 【事前質問】 

これまで広報紙の発行を月２回にしていたが、これを

１回に移行している市町村があるようです。 

　新聞報道によれば、高崎市と伊勢崎市。伊勢崎市では

 

企画部長

 

ご質問の広報の配布を月１回に変更することにつきま

しては、県内12市を見てみますと、区長、区長代理及び

行政区の負担軽減を進める取り組みといたしまして、発
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 市民アンケートを実施したところ68.1％の市民が「月１

回でも良い。」との回答だそうです。 

　このことから、多くの住民が広報発行は月１回で良い

と考えているようです。これは、職員の業務削減、紙資

源の節約になります。また、各戸回覧文書が多すぎるの

で、回覧文書が10数枚も重なってしまい、目を通してく

れる人も少なくなってしまうと思います。 

　ご検討願います。

行回数を月２回から１回に減らす動きがみられておりま

す。 

現在、藤岡市では区長、区長代理、班長の皆様にご苦

労いただき月２回、広報を配付していただいておりま

す。このことに対し心より感謝申し上げます。 

本市では、広報発行の際には、市ホームページなどイ

ンターネット上でも閲覧可能としておりますが、電子媒

体で読むことができない方に対し、皆様のお手元に、直

接、あるいは確実に情報をお届けするには、「紙」での

配布が必要だと考えており、「鮮度の高い情報を確実に

お届けする」、それには月２回の発行が必要と考えてお

ります。 

また、本市では、令和３年度のまちづくり懇談会でご

意見をいただきましたので、令和４年度に区長、区長代

理の皆様に広報紙に関するアンケート調査を実施いたし

ました。その結果、「今のままで良い」が過半数を占め

ている状況でございました。 

これらの結果を考慮いたしまして、本市では月２回の

発行を継続させていただいております。 

しかしながら、この問題は市全体のことと考えており

ますので、今回いただいたご意見を踏まえまして、区長

常任理事会などで、皆様からのご意見をお聞きするなど

して検討を進めていきたいと考えております。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

５

平井地区 【事前質問】 

　七輿山～歴史公園～稲荷山と続く歴史道の整備が着々

と進められておりますが、単に整備して終了なのか、今

後四季を感じられる市民憩いの場として利用するのか方

向性を示していただきたいです。 

例えば、児童・生徒の自然観察会に利用できる自然植物

を植栽する、または市民のピクニック場として遊具等を

備えるなどをしてはいかがでしょうか。

 

都市建設部長

 

　毛野国白石丘陵公園は、国指定史跡を中心とした文化

財の保護と教育的活用を図るとともに、市民の憩いの場

として利用できる「総合公園」と位置付けられた都市計

画公園です。総面積18.3㏊の公園区域を四分割して、平

成15年度に１期事業として皇子塚古墳の周辺から着手

し、令和３年４月に七輿山古墳周辺の２期事業が完成し

て、現在、七輿山から皇子塚古墳までの7.3㏊の広大な

空間を公園として活用しております。 

　今後の３期事業につきましては、藤岡歴史館周辺の

5.5㏊の整備を予定しておりますが、現在の基本計画は

策定から約30年が経過しており社会情勢の変化や本市の

実情を踏まえた整備内容にするため、今年度は計画の見

直しを行っておりますのでご指摘のような児童・生徒の

自然観察会に利用できる植物の植栽や、遊具の整備の必

要性も含めて本市の文化活動の拠点にふさわしい公園と

なるよう整備を進めてまいりたいと考えております。

 

６

第60区 

新井区長

　市長の挨拶にもありましたが非常に市の各課の対応が

良くなっているかなと感じております。私もたびたび相

談に行っています。そのような中ご質問させていただき

ますが、空き家対策につきましては、テレビを見ても非

常に難しい問題があるということは理解しております。

そうした中で、質問として書かせていただいた相続放棄

の関係につきましては、勘違いしておりまして相続時に

都市建設部長 　地域の危険な建物、所有者が分からない、また、その

周辺のブロック塀が倒れそうなど、いろいろな状況があ

るということですが、市の方もこれについていろいろな

管理を促す制度を創設いたしました。所有者の方に年間

の管理費用の補助をするとか、ブロック塀を取り壊すと

きに補助するとか、そういった制度を作って用意してい

るところです。 
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 占有している場合にということでなっていたそうでござ

いますので、自分の方でも解釈が違っていた部分があり

ました。そうした中で危険箇所の問題が取上げなかった

という問題があるのですが、長年空き家になっている又

は所有者が分からない、こういった問題の中で家に付属

するものでブロック塀、こういったものも非常に危険箇

所です。倒れるようなものがあるのですが、こういった

ものはあくまでも所有者の問題だというのも分かりま

す。この危険箇所への対応は非常に難しい問題だと思い

ます。 

私も空き家問題について前から気になっており建築課

の方に行かせてもらっております。先ほど、通知を出し

ていますという中で結果の出たものもあります。２年間

なかなか草刈りをしなかったところがありました。しか

しながら今年はおそらく相談人により、道路にはみ出て

いる部分が対応されていました。また、この２年間の間

に、環境課の中でも空き家の法律相談を開設したという

ような事実もあります。 

しかし、道路に面しているブロック塀が30～40㎝くら

い傾いているようなものがあるのが現実であり、問題だ

と感じております。こういった問題の取扱いというのも

あくまで所有者に通知を出すだけなのか、危険だから市

の方で対応するのか、これは区の問題として対応するの

か、こういった問題について対応が難しいというのは分

市内全体で令和２年に区長に空き家に関する調査に協

力していただきました。総戸数が27,116件のうち、そう

いった空き家が1,632件あるということの調べが付いて

いるところなのですが、令和２年の情報を今現在１年か

けて精査しているところです。特に管理状況が悪いとか

そういったものについて精査して、さらにそういう建物

については積極的に指導していく予定です。 

そのように対応したいと思いますので、そういった危

険のあるもの、今まさに倒れそうだというようなものに

ついて市の方もその危険があるものを放っておくわけに

はいかないと考えております。ただ、個人の所有物とい

うところの壁がどうしても超えられない部分です。最終

的には代執行をして所有者に執行した費用を請求するこ

とも考えられるのですが、そうなる前に所有者により撤

去していただけるようお願いしている状況です。
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 かるのですが現実の対応としての答えをお願いしたいと

思います。 

　大変難しいというのはよくわかりましたけれども相当

な件数が各地区からお願いがあると思いますので、直す

直さないは別として、進捗や経過の報告があると安心で

きます。難しいことと思いますが何とかよろしくお願い

いたします。

 

７

第59区 

折茂区長

　地域の高齢者支援のための移動販売につきまして、６

月議会の定例会で買い物弱者の質問があったと思いま

す。その中でほかの市町村の事例やボランティアの話な

どがあったと思うのですが、「とくし丸」は個人事業主

なので「辞めた。」と言ったら終わりになってしまいま

す。ボランティアを募ったりするには大変なので、長く

移動販売を続けてもらうために燃料費の助成があると良

いと思います。 

次に空き家問題について、市に除草班ができています

が、西平井の事例があるか伺います。

福祉部長 　「とくし丸」への助成ということですが、まず藤岡市

として考えなければいけないのが民間企業に対して助成

を入れていくということは税金を使うということであり

ますので、色んな意味で慎重に考えなければならない部

分があると思っております。 

それともう一つ「とくし丸」は商品に10円を加算して

おりますが、おそらくそこで業として成り立っているん

だろうと思います。それと同時に社会貢献ということも

考えられておりまして、藤岡市は、在宅時に倒れていた

りしたときにすぐに市に通報するということで協定を結

んでいます。実はそれは民間企業の社会貢献活動だと思

っています。そういった部分もありまして「とくし丸」

との良好な関係を築けている中でそういったガソリン代

の補助などの話は出ておりません。ただ、もしあるとす

れば「とくし丸」は今現在、鬼石は下久保ダムのところ

までしか行けませんし日野は地域づくりセンター日野ま

でしか行けません。もしその上の方まで行くことになる
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 としたら補助を考えるときが来るかもしれないと思いま

すが、今の時点では業として成り立っていると考えてお

ります。

 第59区 

折茂区長

　「とくし丸」の10円の件はやはり燃料代と売れ残りを

見越した10円でぎりぎりでやっているそうです。 

　除草の問題は、西平井も頼みたいんだけれども自分達

でできる限りやろうという志があるので連絡はしていな

いと思います。

都市建設部長 　西平井地区の除草の要請というのはこの半年間の資料

としてはありません。白石、東平井、緑埜、鮎川そうい

った地区からの要請が合計で18件ということになってい

ます。

 

８

第60区 

塩﨑区長代理

　60区東平井の高齢化により、休耕地、耕作放棄地が増

えております。そのため野生動物による農産物への被害

も年々増えております。そのことについて補償や補助を

行うお考えがあるか伺います。

経済部長 　農産物の被害の補償ということですが、結論から言う

と農産物の補償に対して市が補助するとか補填をすると

かそういった制度は誠に申し訳ございませんが、ありま

せん。一般的に申し上げますと農産物の補償につきまし

ては農家さん自身において収入が減少した場合の補償に

は私が知っている限り農業関係の経営収入保険制度とい

うものがあると伺っています。農家の方にはそうった保

険に入っていただいて対応していただくということが現

状かと思います。

 

９

第59区長 

折茂区長 

 

　このところ人口減少が著しく西平井も現在世帯数200

世帯となりました。 

　白石と三ツ木が一緒の行政区になったように、同じ

200世帯の緑埜と一緒になれないかというのをまずお聞

きしたいのと、区長の選出、区長の手当て、会議の出席

回数などで大変苦慮しています。区長手当というのは基

本割と世帯割があり、西平井と緑埜は世帯が少ないから

企画部長 　区長・区長代理の皆様には日頃より行政運営に関しま

してご理解ご協力を賜り誠にありがとうございます。ま

た大変ご苦労をいただいております区長・区長代理の各

地区の推薦に関しましても心より感謝申し上げます。 

　ご質問いただいている行政区の見直しということでご

ざいますけれども、先ほど、白石と三ツ木が一緒になっ

たというお話がございました。こちらは平成31年度に統
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 ほかの区に比べて大分手当てが少ないです。一昨日の区

長会で話を聞くと民生委員より少ないようです。そのた

め基本割を少し多くするとか何か考えてもらえると、区

長の成り手がなかなか見つからないので助かると思いま

す。 

また、行政区が一つになるのは行政区同士が話を先行

していいのか、それとも市の方が主導するのか聞きたい

です。

合しております。その理由としましては世帯数の減少、

高齢化や一人世帯の増加などによりまして区の運営が困

難になったことによるもので、このときの三ツ木の世帯

数が全ての行政区80行政区ございましたが、その中で最

も少ない46世帯だったということもございます。そのた

め、三ツ木と白石両方から合併したい・統合したいとい

う話をいただいて統合したという経緯があります。 

行政区の統合につきましては、担当する区域が広範囲

となることで区長の皆様の負担が増えることや財産の所

有の問題、管理の問題などが出てくると思っておりま

す。これらの問題があるため、すぐに実施することは非

常に難しいのではないかと思っています。先ほどのお話

で両方の区で話し合って合意すればそれでいいのかとの

ことでしたが、我々も一緒にその相談に入れていただけ

ればと思います。 

先ほど、区長の選出や会議の出席回数が多いというよ

うな話もございました。おっしゃるとおりで区長・区長

代理の皆様には多くの会議に出席していただいていると

いうのは承知しております。これが少しでも負担軽減が

できるように担当課であります地域づくり課、それから

関係各課で検討したいと思います。 

その一つとして、先ほども出ましたが広報が月２回発

行のため負担が大きいという話もいただいております。

そちらについても前向きに検討したいと思っておりま
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 す。 

それから手当の関係でございますがこの手当12市で見

てみますと藤岡市は低い方ではありません。また、民生

委員と比較すると低いというお話がございました。民生

委員の手当の金額を存じ上げていませんが今申上げたよ

うに12市で見てみますと12市の中では上の方に位置して

いるという状況でございます。

 

10

第 61 区長 

橋爪区長

　空き家の件なのですが、第 61 区も段々空き家が増え

てきて残念ながら相続人の連絡先などが全く分からない

状況です。先日、実際には空き家ではなくて入院されて

いる方に連絡を取ってほしいという話が来たのですが、

その連絡先を調べるだけで半日走り回りました。最後に

は第 60 区の新井区長のところまでご相談に行ってやっ

と連絡先が分かりました。そのようなときに市で相続人

なりご家族の方の居住地などについて相談できる窓口と

いうのはあるのでしょうか。ない場合にはそのような窓

口があるとありがたいです。

都市建設部長 地域のことですので本人や親族、そういった個人情報

については身近な区長にも知っていただきたいところで

はあるのですが個人情報の取扱いは慎重にならざるを得

ない部分があることから、皆様の声に対応するために今

月 15 日から都市建設部内の建築課に空き家相談窓口と

いうものを置きました。相続の問題ですとか空き家の草

が隣の家に伸びて困っているとかそういった相談も受け

付けております。また、身近な地域づくりセンターにも

声をかけていただければ私共の窓口に繋げますので情報

の提供をお願いいたします。

 企画部長 　橋爪区長が今おっしゃったとおりどこに相談すればい

いか分からないなど、区の中で困ったことがあれば地域

づくりセンターに職員を２人付けていますから相談して

いただいてもいいのですが、地域づくり課に一番最初に

相談していただければ担当する課にお繋ぎできますので

一旦はここにいただければと思います。わからないこと

があれば遠慮なく地域づくり課にご連絡いただければあ
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議会事務局長・教

育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名 

 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 りがたいと思います。

 

11

第 59 区 

折茂区長

　今日のようなまちづくり懇談会は、私たち区長は４回

目となります。１回目のころは単なるガス抜き程度だと

思っていましたが回を重ねるたびに市役所の幹部の皆様

が行政区のことを真剣に心配して考えておられることが

よくわかりました。これからもまちづくり懇談会を長く

続けていただけるととありがたいと思います。よろしく

お願いいたします。
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令和6年10月25日（金）藤岡②地区 

 No. 質問者 質問内容 回答者 回答内容

 

１

藤岡②地区 【事前質問】 

北部環状線の入口角にコンビニエンスストアができま

したが、横断歩道が無いため、危険な状況です。64班、

65班、68班の住民から横断歩道設置の要望があり、藤岡

警察署交通課にお願いに行きました。１か月して設置は

できないとの連絡がありました。理由を確認すると２時

間程コンビニの前で調査したところ、歩きで買い物に来

た人は０人、長瀞線南側から来た車10台、北から来た車

18台が店を利用しました。そのため、新設横断歩道の設

置は必要無しと判断したとの見解でした。再度要望を藤

岡市の方からお願いいたします。

 

総務部長

 

ご質問の場所については、車両の交通量が多く、徒

歩での横断には大変な思いをされていることと存じま

す。 

ご質問を受け、市としても警察に状況を確認したと

ころ、横断歩道は、横断歩行者が多い場所に設置する

もので、その場所の危険度、交通量などを調査して判

断するとのことでありました。現状では、藤岡本庄線

を横断する人がかなり少ないため、「横断歩行者が多

い」という状況に当てはまらず、設置は難しいようで

す。日中の歩行者が少ない場所でも、通勤通学等の特

定の時間帯に多くの横断歩行者がいたり、児童生徒の

通学路であって安全確保が必要とされたりする場所で

あれば、特別に必要な場合として設置することもある

そうですが、ご質問の場所については、こうしたケー

スに当てはめるのも難しいようです。また、藤岡本庄

線の東側は路側帯が狭く、横断歩道を利用するための

滞留スペースが設けられないことも、設置をさらに難

しくしているそうです。 

藤岡警察署から現状お応えするのは難しいと判断され

ておりますが、周辺地域の交通状況の変化によっては、

警察の判断が変わる可能性もありますので、市としても

粘り強く要望していきたいと考えております。
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No. 質問者 質問内容 回答者 回答内容

 

２

藤岡②地区 【事前質問】 

人口流出が多く、消滅都市にもなりかねない現状であ

ります。住みたい、住んでみたい意欲が湧いてくるまち

づくりの具体的な方策があればお聞きしたい。

 

企画部長

 

少子高齢化・人口減少問題は、全国的にも大きな課

題となっており、本市も例外ではありません。 

参考までに、令和５年度の本市の状況ですが、出生

した子どもが254人、お亡くなりになった方が956人、

本市へ転入した方が 2,312 人、本市から転出した方が

2,179 人となっております。転出者を転入者が 133 人上

回る状況でありましたが、次世代の担い手である、出

生数の低下は大きな課題であると考えております。 

ご質問いただいております、住みたい、住んでみた

い意欲がわいてくるまちづくりの方策でありますが、

本市では全ての課題がある日突然解決するような、特

効薬的政策を追い求めるのではなく、地域資源を生か

したまちづくりが大切ではないかと考えております。 

本市では子育て世帯への支援策として、学校給食費

の無償化や高校生世代までの医療費の無償化などを実

施しております。併せて、本市の地域資源の強みであ

る、高速交通網の結節地点というアクセス性を生かし

た、企業誘致を積極的に推進しており、生活の糧を得

ることができて、安心して家族を作って行ける環境整

備を進めております。 

特に、この藤岡地区においては、地域資源である旧

公立藤岡総合病院跡地の活用として、図書館機能や子

育て支援機能を有する、複合施設の建設を進めており
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 ます。複合施設の中では、どこでも読書ができ、民間

からカフェを誘致し、子どもの遊べるキッズスペース

を設けるなど、幅広い年代の人の交流、賑わいの創出

を図るだけでなく、複合施設の利用者を中心商店街な

ど街中に呼び込むことで、中心市街地への波及効果を

期待するところであります。 

また、新井雅博市長の就任以来、地域コミュニティ

の維持、強化を一丁目一番地の政策として進める中、

昨年度より公民館から地域づくりセンターへ移行させ

ていただき、各地域に地域づくり協議会を立ち上げ、

地域力を醸成していく拠点とさせていただきました。 

こうした地域単位での取組みを通じて、次世代を担

う子ども達に、地域に対する愛着心を醸成し、ずっと

住んでいたい、住みたいまちづくりを実現すべく、行

政だけではなく、立地する企業、地域の皆様と協力し

ながら、魅力あるまちづくりを進めて行きたいと考え

ております。

 

３

藤岡②地区 【事前質問】 

ごみ収集に設置するごみ集積箱の購入、設置又は修

繕に係る費用補助金の上限額を上げていただきたいで

す。現在 17 区西部においては、急速な分譲・宅地化が

進んでおり、ここ数年で区内の該当地域では班の戸数

が急激に増え、ごみがあふれるような事態になってき

ているため、ごみ収集所の大型化を準備せざるを得な

 

森林環境部長

 

地域の急速な戸数増加に伴う集積箱の大型化につい

て、製作費が高額になるため補助限度額の引き上げをお

願いしたいということでございますけれども、もちろん

明日からすぐに限度額を引き上げることは難しいです

が、地域特性や近年の資材価格の高騰などの影響を踏ま

え、前向きに検討させていただきたいと考えております
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 くなりました。その結果、ごみ集積箱の見積もり費用

が数十万にも上り、町内会の予算を圧迫しています。

以上のように、周囲にもともとごみ収集所が少なく、

ごみ収集所の散在化が困難な場合において、1 箇所のご

み収集所の大型化が必須となるため、補助金の増額を

お願いいたします。 

ごみ出しカレンダーには、ごみの出し方について記

載がないことにより誤解して出すケースが多く見受け

られますので、下記の件について、追加で明記した、

ごみ出しカレンダーにバージョンアップして下さい。 

①空カンのフタは必ず取って出す。缶詰め等のフタ

は不燃ごみ扱い。 

②化粧品や農薬等の毒物の入っていた空カン、空ビ

ンは不燃ごみ扱い。 

③化粧品や農薬等の毒物の入っていたPETボトルは可

燃ごみ扱い。 

④ドレッシングのような食用油の入っていたPETボト

ルは可燃ごみ扱い。

ので、よろしくお願いいたします。 

また、現行のごみ出しカレンダーはＡ２サイズのカラ

ーで作られております。ご指摘のとおり、ごみの出し方

についての内容に乏しく、これが適正な分別がなされな

いなどの要因になっている可能性が否めませんので、ご

提案いただいた内容を参考にさせていただきながら、掲

載内容を見直し、情報の見やすさ、わかりやすさに重点

を置きまして、来期に向けてデザインの変更を行いたい

と考えております。

 

４

第 13区 

木村区長

横断歩道の設置につきまして、住民から非常に多くの

要望がありましたので、警察に行きましたが設置はでき

ませんと回答をいただきました。引き続き現場を注視

し、検討していただければと思います。

 
５

第 20区 

井上区長

住宅地に大量の産業廃棄物がありましたが、環境課の

皆さまの努力とご協力をいただいたことで産業廃棄物が
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No. 質問者 質問内容 回答者 回答内容

 片付きました。区の代表としてお礼申し上げます、誠に

ありがとうございました。

 

６

第12区 

船田区長

第12区だけの問題ではありませんが、少子化はどの程

度進んでいるのでしょうか。藤岡市の最新の出生数を教

えてください。

健やか未来部長 藤岡市の最新の出生数ですが令和５年度につきまして

は279人の子どもが出生されました。 

また、藤岡市の最新の出生率は令和４年度は1.04で、

人数とすると約１人という状況でございます。

 

７

第15区 

小暮区長代理

ごみ問題につきまして、やはり外国の方がかなり増

え、分別してごみを出すというマナーが言葉の問題で理

解できていない状況です。以前よりは良くなってきまし

たが、依然として缶を出す日にペットボトルを出した

り、燃えるごみの日に燃えないごみを混ぜていたりして

います。ただし、藤岡市の方も間違えることがあります

ので、全てが外国の方ではありません。 

今後、市から言葉の壁を乗り越えた、何か国語かで記

載したごみの出し方のチラシ等を出すことは可能でしょ

うか。希望を申しますと、そのような書類を外国人の方

に出していただきたいです。ごみ問題は各区長大変苦慮

しております。市内の各会社、または不動産等に提供す

ることで部屋を借用する際に周知が徹底できると思いま

す。

森林環境部長 先日、別の地区でも外国人への周知の仕方についてご

質問いただき、多言語化による周知を早急に進めるよ

う、清掃センターに指示しました。 

現在、藤岡市の住民登録に外国人は約1,200人おり、

その中でベトナム人が１番多いですが、ベトナム語での

ごみの分別に対する案内などは作っていないため、早急

に作ろうと考えております。小暮区長代理から提案いた

だいた企業及び不動産業者などを通じて周知をしていく

など、働きに来ている外国人が多いことから、そのよう

な場所を通して伝えていくことも当然必要だと思いまし

たので、検討させていただきます。

 

８

第16区 

宮下区長

魅力あるまちづくり、住みやすいまちづくりに関して

大変的確なお答えをいただき、ありがとうございまし

た。 

最近、私は子どもたちがＪＲ八高線で藤岡から高崎や

教育長 大事なご意見ありがとうございます。 

以前から地元高校への大切さ、藤岡市に通うように話

を進めていますが、実際のところ新聞にありました希望

調査の結果のように、大分定員割れしているところがあ
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No. 質問者 質問内容 回答者 回答内容

 本庄などの市外に出ていることが気になっております。

藤岡市の優秀な人材が市外に務めた場合、定年になるま

で戻ってこないことが想像できます。優秀な人材を引き

留めるには魅力あるまちづくりを若い世代と私たちで築

き上げていくことが重要であると考えます。 

また、優秀で力のある人材を育成することを基盤に考

えていかなくてはならないと感じています。一つの意見

でありますが、よろしくお願いします。

ります。原因としては、ご指摘のとおり高崎方面、本庄

方面に行く生徒が多い現状です。私たちも地元を盛り立

てていくために、藤岡北高校、藤岡中央高校、藤岡工業

高校等の校長先生と連携しながら対応を進めています。 

　また、素晴らしい人材が市内高校で育っており、地元

の高校生が毎年市役所に入所し、一生懸命仕事をしてる

ことも１つのアピールだと思います。 

　私の夢がありまして、ふるさとという歌があります

が、志を果たしていつの日か帰らん、と一節があります

が、それが志を果たしに、てをに変えて、若い人にぜひ

頑張ってもらいたいな、そんな夢を持っておりますの

で、今後とも引き続き地元を大事にしていきたい、その

ような教育をしていきたいと思っています。

 

９

第17区 

川辺区長代理

市の財政状況についてお聞きします。 

説明の中で財政の弾力性とありましたが、弾力性とは

どのような意味なのでしょうか。

財政課長 財政の弾力性について説明いたします。 

行政において、歳入と歳出があり、歳出について簡単

に言いますと、経常的に常に毎年かかる経費があり、割

合歳入に対し、どの程度充てられているのか、その割合

となります。 

パーセンテージが低ければ低いほどリスクが低いの

で、突発的な経費が出たとしても、充てられる余力が生

まれるといった説明になります。

 

10

第 19 区 

鈴木区長

市から区にいろいろな役員を依頼してるかと思いま

す。私も行政に関わっていましたので、ある程度までは

理解できますが、今、逆に住民の立場に立って考えた場

企画部長 質問の中で健康推進員の役員選出とありましたが、全

体的なお話をさせていただきたいと思います。 

区長の皆様方には、この各種委員の推薦につきまして



73 

No. 質問者 質問内容 回答者 回答内容

 合、定年退職というものがあるようでないですから、元

気な方は働きに行っています。そのような中、役員にと

お願いに上がった際、まだ勤務しているよなどの声があ

り、次にお願いすることがなかなか難しい状況です。第

19 区は高齢化が進んでまして、若い人たちがいないた

め、何とか地域で協力して対応できています。そのよう

な状況を考え、今回は健康推進員を減らしていただきた

いと子ども課にお願いしました。 

年度ごとに市の方から役員選出の依頼がありますが、

なかなか受け手がいないことから、役員の割り当てを減

らしていただくことを検討していただくことは可能でし

ょうか。

大変ご苦労いただいてると重々承知しておりますので、

そのことに関しましては大変感謝しているところでござ

います。これまでのまちづくり懇談会でも同じようなご

質問をいただいており、区長の皆様に推薦をいただいて

いる委員を確認したところ、防犯委員であったり、児童

委員、それから健康推進員などございます。 

例えばですけども、民生委員児童委員では現在、市民

課の電光掲示板で民生委員児童委員のＰＲだけではな

く、市の広報やホームページを活用して委員の存在意義

や活動内容を積極的にＰＲし、より多くの方に関心を持

っていただくようにするなど、負担軽減に努めさせてい

ただいております。 

現時点での委員の推薦の問題をすぐに解決できるかと

言うと、難しいと思いますが、区長の皆様と委員の推薦

における負担をなるべく軽減させていただけるように各

担当課でサポート、相談をしていきながら、区長の皆様

に引き続き委員の推薦等にご協力いただければありがた

いと思っております。

 

11

第 12 区 

船田区長

みずとぴあ藤岡の鳩の糞に関して住民から連絡があり

ました。 

内容ですが、自宅の前に餌を撒いて鳩が食べたり、電

線にとまって糞をしております。私も連絡を受け２回ほ

ど注意をしましたが依然として餌を撒いている状態で

す。 

森林環境部長 検討させていただきますので、お時間をいただければ

と思います。
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 また、鳩も餌を食べるために電線におり、歩道の真上

で子どもたちに被害が発生したと報告を受けたこともあ

ります。 

その住民からは動物愛護の精神と話を受けたこともあ

りますが、環境課等で何か対策は可能でしょうか。

 

12

第 14 区 

長谷川区長代理

先ほどの鳩の件ですが、隣の家のガレージに鳩が巣を

作ってしまい、その隣の家が迷惑していると話がありま

したが、そのような内容も対処していただけるのでしょ

うか。

森林環境部長 個人宅においては、各自で考えさせていただくしかな

いんですけれども、環境課の方で検討させていただきた

いと思いますので、良い案が出れば長谷川区長代理にご

連絡いたします。 

後日、環境課の職員が現場に行きますので、よろしく

お願いいたします。

 

13

第６区 

針谷区長

県立高等学校では令和６年度より自分のパソコンを学

校に持ち込むＢＹＯＤに移行すると、上毛新聞に掲載さ

れていました。 

しかしながら、パソコンが高額で購入ができない世帯

もあり、教室で一律に授業ができない状態となりました

ので、群馬県では低取得者に対し、購入費の補助金を出

すこととなりました。 

スウェーデンでは読書離れが進んでいるため、パソコ

ンを利用することをやめるとの声もあがっています。子

どもにとって本を読むことは一番大事だと考えています

が、教育委員会ではどのような考えをお持ちでしょう

か。

教育長 読書についての重要性はご指摘のとおり、私も学校に

対し、本は心の栄養などと、読まないと倒れてしまう、

そのような合言葉を作っています。 

先日、全国的な調査で１か月１冊も本を読まない人が

６割を超えたと報道がありました。ただし、これは高校

生以上を対象とした調査でありまして、小中学生では少

しずつでありますが、右肩上がりで読む量が増えてる、

そのような結果が出ています。 

本市でも、朝読書やボランティアによる読み聞かせ、

また、図書館司書を市費で雇っています。このような

方々の努力によって、子どもたちの読書に対する環境が

整いつつあり、ある小学校の例で言うと、１週間で５冊

借りて、３冊は朝読書で読んで、２冊は休日に読む、そ
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議事課長・教育部

長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンター職

員（２名）　　計　25名 

 

No. 質問者 質問内容 回答者 回答内容

 のような小学校もあります。中学生は読む時間があまり

ないので、全部の中学校で朝読書を 15 分から 20 分やっ

ています。ほかにどこで読むか、これはもう寝る前しか

ないということで先生方と相談してスマホを見るのでは

なくて、本を見て、そして眠くなるからそれで寝る。そ

のような取り組みも少しずつ考えております。回答にな

ったかわかりませんけども、以上です。



76 

令和6年10月28日（月）鬼石地区 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１ 

| 

１

鬼石地区 【事前質問】 

自主防災会についての認識や防災組織の編成員の届け

出義務があること、また、消火栓ホース格納箱の管理等

が自主防災会に帰属することなど、知りませんでした。 

昨年度から編成員について、役員(各班長、副班長)等

に役割等を認識いただき、承諾を得て組織表を作成し、

共有していますが実際に災害等が発生した時の役割、訓

練等は今後の課題となっているのが現状です。 

自主防災会の仕組み・意義等「災害対策基本法の住民

等の責務」についてなど、Ａ４用紙1枚ぐらいのもので

よいので、市民に判り易い説明と周知を希望します。 

また、消火栓ホース格納箱の管理・運用について、会

津若松市の例は、藤岡市においても一考の余地があると

思いました。実際、町内にある６か所の消火栓はマンホ

ールの蓋には小砂利が詰まって道具を用いても一般人で

は開きません。開いたとしても、初期消火の対応とし

て、地域住民が消火栓にホース、ノズルを繋ぎ、放水、

消火を行うことは、非常に困難であると考えますので、

ご検討いただきたく、要望いたします。

 

総務部長

 

自主防災組織とは、地域住民が協力して「自分たちの

地域は自分たちで守る」という意識に基づき、行政区や

自治会などを単位として結成された団体で、藤岡市では

83 団体が組織され組織率は 100％です。災害の被害を最

小限に抑えるためには、自助・共助・公助それぞれが災

害対応力を高め、連携することが重要です。大きな災害

が発生すると行政からの支援には時間が掛かる場合があ

ることから、自分の命は自分で守るという「自助」と、

居住地域や身近にいる人同士で助け合う「共助」が重要

となり、自主防災組織はその中核となります。特にこの

自助と共助については災害対策基本法における住民等の

責務として、自ら災害に備えるための手段を講ずること

や自発的な防災活動への参加など防災に寄与するよう求

められていることから、今年度は９月１日付けの広報に

て特集記事を掲載しＰＲを図るとともに、これらの活動

を支援するため自主防災組織による防災訓練への講師派

遣や資料提供・物品提供等の支援を行っております。今

後もこの支援を継続するとともに、自主防災組織の役割

や活動内容についてもホームページなどを活用し周知し

てまいります。 

次に消火栓ホース格納箱についてですが、格納箱は鬼

石地区全体で 120 か所あり、自主防災組織において管理
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 しております。ご意見のとおり、初期消火の対応として

地域住民が消火栓にホースを繋いで消火活動すること

は、危険を伴うことから現実的にはないものと理解して

おります。会津若松市では、ホース格納箱については市

民が火災などで使用することはないことから順次撤去し

ていく、という内容でありますので、このような事例も

参考にしながら対応を検討してまいります。

 

１ 

| 

２

鬼石地区 【事前質問】 

　６月２日、町内側溝清掃が一斉に行われた際、市営

上町団地の住民から下記内容の要望がありましたの

で、お取り計らいの程、よろしくお願いいたします。 

なお、ご検討いただいた結果、進捗状況は、後ほど

ご連絡いただければ幸いです。当該班の住民に説明し

たいと思います。 

・駐車場利用料を支払っているのに、整地用の砂利は

市が提供するが、整地は利用している住民が行うと

いうルールは納得ができません。 

・駐車場の勾配を測量して、水溜まりができないよう

整地していただきたいです。

 

都市建設部長

 

今までは区長や市営住宅住民の皆様に砂利の埋め戻し

や均しをお願いしておりましたが、今後は駐車場のくぼ

みやわだちの砂利埋めなどの管理は業者へ依頼するなど

して、市で対応いたします。また、砂利埋めが必要なく

ぼみやわだちができた時は住宅管理人の方から建築課へ

連絡をいただければ、水溜まりができないように補修作

業をさせていただきますのでご理解とご協力をお願いい

たします。 

 

２

鬼石地区 【事前質問】 

　現在かたらい広場の利用状況としては、年間を通して

特に混雑はしていないものの、地区住民の心のオアシス

としてウオーキングコースであったり、小さい子どもの

遊び場であったり有効に使われていると思います。施設

 

都市建設部長

 

かたらい広場は平成２年に神流川沿いにつくられて、

遊具や芝生広場、ベンチやトイレなどがあり地域住民に

親しまれている公園です。また遊具の老朽化に伴い令和

４年５年の２か年をかけて新たに複合遊具やターザンロ



78 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 内も市によって管理され、清潔に保たれています。 

　今後、鬼石地区においても益々人口減少高齢化が進む

ことで施設が閉鎖になってしまうのではないか心配で

す。施設状況としては現在ドクターヘリの発着で使って

いる奥の駐車場のアスファルト舗装が一部破損していま

す。地区にとって大事で必要なかたらい広場ですので、

補修の対応をお願いします。

ープを設置して、更に地域の方に親しまれるよう公園整

備を進めてきたところです。公園の管理につきまして

は、施設及び除草などの管理を指定管理業者へ委託して

おります。ご質問の駐車場舗装の補修の件ですが、現状

確認したところ約 90 ㎡の舗装の打ち替えを実施するこ

とによって舗装の破損が解消できることを確認いたしま

した。市といたしましても、公園の駐車場であること、

また緊急時のドクターヘリの発着所としての利用がある

ことなどを考慮し、できるだけ早い時期に対応したいと

考えております。 

また人口減少に伴い施設の閉鎖をご心配されておりま

すが、かたらい広場の閉鎖は予定しておりませんのでご

安心いただければと思います。

 

３

鬼石地区 【事前質問】 

　三杉神社の隣にあった町営住宅は去年11月頃取り壊し

になり、現在空き地になっています。跡地には草が生

え、生活道路にも草がはみ出しています。跡地は市の所

有と聞いていますので、除草対策お願いできないでしょ

うか。

 

都市建設部長

 

団地の跡地は市が管理しており、現在は上ノ山浄水場

更新工事に伴って市の許可を得て受注者である㈱ヤマト

が資材置き場として使用しております。また使用の際に

敷地の除草管理をお願いしておりますが、市としても受

注者に任せるばかりではなく、定期的に現地に足を運び

除草管理を適切に行うよう注意します。 

また生活道路について現地を確認させていただいたと

ころ、国道 462 号線から団地入口までの市道右手側にあ

る擁壁の上の斜面に樹木が繁茂し枝葉が伸びておりまし

た。この場所は市道鬼石 2112 号線と市営住宅の跡地に
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 挟まれた個人所有の土地であるので、繁茂した樹木につ

いては所有者に管理義務があることから、先日職員が土

地の所有者宅に伺って伐採の対応を要請してまいりまし

た。今後についても適正管理を要請する文書を発送し、

自宅訪問などをして、粘り強く管理を促してまいりま

す。なお日々の通行に支障があり緊急を要する様な場所

については、今年度から編成した除草直営班で対応いた

しますので土木課までご連絡をお願いします。

 

４

鬼石地区 【事前質問】 

　高齢になったら、運転免許は返納すべきであるような

風潮があります。しかし、この地域では移動手段の確保

が重要です。特に車の運転は生活に欠かせません。高齢

者になったら免許を返納するのではなく、運転の技能と

判断力のある高齢者が安全に運転を続けていけるような

施策は考えられないでしょうか？先進的な取組として価

値あることだと思います。 

　参考に例をあげさせていただきます。 

①高齢者に安全運転の啓発資料を配付する 

②市独自の高齢者の安全運転講習を実施する 

　地域に出向いて、安全運転講習を実施する 

　希望者に教習所での技能講習を提供する 

③免許更新時の高齢者講習に補助を出す

 

総務部長

 

ご質問にあるとおり、運転免許の返納は高齢を理由に

するものではなく、視力や体力、記憶力や判断力など、

身体機能の衰えを感じた時に検討するものと考えていま

す。ご自身の身体機能の変化をきちんと理解し体の変化

に応じた注意をすれば安全運転を続けることができると

も言われております。しかし、悲惨な事故の加害者とな

ったり、ほかの事故を誘発したりする危険性が高い身体

状況の方には、返納を進めていく必要があると考えてお

ります。 

警察では自身の運転技術を客観的に知るとともに充分

な運転能力を備えた人に安全運転を続けてもらうための

取り組みとして、「高齢運転者ミーティング」を開催し

ております。交通担当の警察官による講話やドライブシ

ミュレーターによる運転技術の判定、自動ブレーキ等の

運転補助システムを備えたサポカーや免許返納後を見据
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 えたシニアカーの紹介などをまとめて体験できるイベン

トです。鬼石地域での開催も可能とのことですので開催

の希望がございましたら地域安全課にお伝えいただけれ

ばと思います。また一例ではありますが、元気長寿課と

連携し筋力トレーニング実施後に安全運転イベントを開

催するなど、皆さんが参加しやすいよう、今後庁内関係

各課と検討していきたいと考えております。市といたし

ましては今のところ市独自の講習会や高齢者講習に対す

る補助制度は予定しておりませんが、こうしたイベント

等への協力によって啓発活動を行うことで高齢ドライバ

ーの皆さんにも安全運転を続けていただくとともに、客

観的に危険と判断される状態であれば免許を返納するき

っかけとしていただきたいと考えております。

 

５

鬼石地区 【事前質問】 

　世界各国、何処へ行っても大きなオブジェは観光スポ

ットになっていると思います。そこで鬼石の山の上にも

大きな鬼のオブジェを建立していただければ、藤岡市は

もちろん、群馬県の有名な観光スポットになるととも

に、全国的にも有名になると思います。また、かなりの

経済効果も生まれること間違いないと思います。市長さ

ん始め役所の皆さんに前向きに検討していただき、是非

実現に向けてご検討いただきたくお願いいたします。

 

鬼石総合支所長

 

まずは桜山公園の現状についてご説明申し上げます。

公園を訪れる観光客数ですが、今から約 20 年前の平成

７年度がピークで開園以来最多となる年間約 21 万人が

桜山公園を訪れました。その後、公園の老朽化や冬桜の

樹勢の衰えなどもありまして７年前の平成 29 年度には

年間約６万人台まで減少しました。このような中、市で

は四季を通じて誰もが楽しめる公園に整備することをコ

ンセプトと致しまして桜山公園整備計画を策定し令和３

年度より整備を進めております。これまで遊歩道や階

段、トイレなどの改修に加えまして昨年度令和５年度に
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 は無印良品監修の下、「みんなのカフェしき」をオープ

ンしました。その結果、昨年度は 11 万人を超す観光客

数となり増加傾向となっております。また今年度は俳句

の里周辺に全国で三例目、北関東では初めてとなる大人

から子供まで誰もが安全に楽しめる木の上にネットやワ

イヤーを張り巡らせた遊具を設置し、更なる誘客を図っ

ていきます。 

これまで桜山公園の整備の推進にあたりましては、藤

岡のシンボルでもあり特に鬼石や三波川地域の皆様にと

っては非常に重要で愛着のある地域の観光資源でありま

すから、慎重に議論を進めてまいりました。今回ご提案

いただきました観光スポットとしての鬼のオブジェの建

立でありますが、お伺いしましたところ「遠くからでも

見えるような巨大な建造物」ということでございまし

た。相当な予算もかかると思われます。今後公園を整備

していく中で地元住民や観光協会等の関係者からの声を

聴きながら、桜山公園の魅力創出にはどのようなものが

相応しいか、今回一つの案としていただきましたけれ

ど、今後も研究していきたいと考えております。

 

６

第71区 

岩田区長代理

自主防災会や市営上町団地についてお願いしたとこ

ろ、大変ありがたい回答をいただいて早速地域に伝えた

いと思います。特に市営住宅の件については、令和３年

の時に同じようなお願いをしておりました。それを昨

年、今年と同じ様に市営住宅に住まれている方達から要
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 望があり、お願いしたところ、全面的にやっていただけ

るということで大変ありがたく思います。 

自主防災会の方は、ご説明にもありましたように自治

法では「自治会の責務」とありまして、責務と言われる

と法的な責任なども負わされてしまうのかという懸念も

あったのですがそのあたりは心配ないというご回答でし

た。消火栓ホースの取り扱いについても周知って言うの

でしょうか、私も会津若松のホームページを見たらその

ようなことがありまして、そんな扱いなども検討してい

ただければと思っていたのですが、そういった回答をい

ただきましたのでありがとうございます。引き続きよろ

しくお願い致します。

 

７

第78区 

山口区長

桜山公園に鬼のオブジェの建立を提案させていただき

ました。確か、令和４年度に桜山公園に鬼牙城を作って

いただきたいと提案させていただいたと思いますが、こ

の鬼のオブジェと鬼牙城をセットで考えていただければ

ありがたいと思っております。ただ単に作っていただき

たいというわけではなくて、鬼にまつわることがこの地

域にはございまして、まず「鬼石」といことで鬼の文字

が入っています。皆さんご存知の御荷鉾山にはその昔鬼

が住んでおり大きな石を投げたという伝説があります。

その石が神社の縁の下に祀られております。また桜山公

園の冬桜を詠んだ「御神のかへりましけり冬桜」という

句があり、これは村上鬼城という俳人が詠んだ歌ですけ

鬼石総合支所長 いろいろと研究していただき大変ありがとうございま

す。勉強になりました。ご提案いただきましたことはご

意見としてお伺いしたいと思います。先ほども申し上げ

ましたけれども、確かに巨大な、高崎の白衣観音の様な

物があれば目立ちますし注目も集まり、経済効果も生ま

れるかもしれません。ただ、桜山公園全体の景観ですと

かそういった調和もあるかと思います。こちらにつきま

しては三波川桜山保存会や観光協会、三波川財産区、群

馬県などからご意見を伺いながら、費用対効果等も含め

ながら検討していかなければならないかと思っておりま

す。大変申し訳ありませんが、この場でどうするという

話はできないのですが、ご理解いただければと思いま
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No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 れども、鬼城という名前も「おにのしろ」と書きます。

もちろんペンネームで本名は村上荘太郎ですが、この方

は三波川から嫁さんをもらいまして高崎市に住んでいた

ということでございます。また村上鬼城に師事しました

のが長谷川零余子という俳人で、この長谷川零余子も三

波川出身だということです。まだまだいろいろと鬼に関

わること、資料等あると思います。 

また鬼石地区で鬼恋節分祭が毎年行われております

が、鬼のオブジェ、鬼牙城ができたらそこで開催しても

いいのかなと思っております。これができることによっ

て藤岡市はもちろん、群馬県、更には全国的に有名な観

光スポットになると信じております。それによって経済

効果が生まれることも間違いなしと思っておりますの

で、市長さんはじめ市役所の皆さんどうぞ建立に向けて

検討よろしくお願いします。

す。よろしくお願いします。

 

８

第71区 

眞下区長代理

市営上ノ山団地の跡地と道路の間の土地は市の土地じ

ゃないということでよろしいですか。

都市建設部長 市で調べたところ、個人の土地がありましてその方に

適正管理をお願いしたという状態です。

 今、地籍調査の立ち合いをしているのですが、その土

地まで何年かかるかわからないということで順番が回っ

てきておりません。本当に市の土地じゃないのか否かと

いうことも私の方ではわからないのですが、市の土地で

ないなら持ち主の見当もつくのでそこをはっきりさせて

いただくことはできるでしょうか。

都市建設部長 公図はありますが、おっしゃるとおり境界立ち合いが

できないとどこが境かははっきりしません。しかし、境

が明確でない中でもこの辺りだろうということでお話を

させていただきます。

 それは藤岡市の方から持ち主の方に話をするというで 都市建設部長 はい、そうです。
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 よろしいですか。

 

９

第79区 

新田区長

三波石峡のことですが、遊歩道をお願いしていたとこ

ろ造っていただき、地域からもくれぐれもよろしく伝え

てくれと言われております。皆様のご協力とご尽力感謝

します。ありがとうございました。 

先日、城峯公園の冬桜まつり2024に観光協会鬼石支部

として参加させていただきました。その時に、三波石峡

は群馬と埼玉の両方に跨る名勝天然記念物ですので、神

川町に「群馬の方は市長さんの力で遊歩道を造り始めま

したよ」と報告しましたら、神川町の町長さんと議長さ

ん、教育長さんの３名で一緒に三波石峡を案内して欲し

いというお願いがありました。日にちはまだ決まってお

りませんが、三波石峡を考えるのに群馬と埼玉で区切る

必要もないと思います。一箇所の史跡として国の名勝天

然記念物に指定されているのですから、お互いに話し合

って群馬も埼玉もなく一緒に遊歩道もできればいいかな

ということをお話ししました。町長さんもぜひ見たいと

言っていましたので、案内は私がしますので藤岡市にも

そのような対応が可能なら受け入れていただければあり

がたいと思います。よろしくお願いします。

鬼石総合支所長 いつも三波石保存の関係でご協力いただきましてあり

がとうございます。神川町と市のにぎわい観光課で協議

会も作っておりまして、お互いに意見交換もできるよう

になっております。今いただいたお話につきましては、

そちらでも話をして今後検討させていただきたいと思い

ます。

 

10

第74区 

宮下区長代理

現在国道462号で田畑建設さんが八塩から宇塩の間で

擁壁工事をしておりますが、その辺りの擁壁の上に竹が

生えており国道まで垂れさがってきています。どこの所

有になるかというのはわからないのですが、せっかく工

都市建設部長 いろいろな場所で竹が倒れてくるといったようなお話

があります。私も今日車で走りながら今おっしゃられた

ところを見ておりました。状況はよくわかりましたので

土木事務所に伝えて善処するようにお願いしてまいりま
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市出席者 

市長・副市長・教育長 

企画部長・総務部長・市民部長・福祉部長・健やか未来部長・森林環境部長・経済部長・都市建設部長・鬼石総合支所長・上下水道部長・議会事務局長・教

育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名 

 

No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 事していただき綺麗になっているのでその辺りもなんと

かしていただけたらと思います。よろしくお願いしま

す。

す。

 

11

第71区 

山口区長

　藤岡市の市道の除草についてです。先ほども話に出て

いましたが、所々境界がわからず草が道に出て困ってい

るような場所があります。少し前にも、三杉町で区長代

理から市に連絡してもらい除草してもらった場所があり

ました。連絡したので除草してもらえましたが、普段街

中で草が目立つようなところもあり、市道の除草につい

てどのような考えでやっていただけるのかお聞きしたい

のでよろしくお願いします。

都市建設部長 日常的に地域の方々に除草していただいている部分も

多いのが現状ですが、令和６年度から３名で一班の除草

直営班を作りました。区長や市民の方から草が生えてい

て見通しが悪いですとか通りづらいといったお話を伺え

ば、そこに職員が向かい除草作業をするという対策をと

っております。道路に面していたり通学路だったりとい

う場所を重点的にさせていただいていますが、毎年同じ

場所で繁茂するというお話を聞ければそういった場所は

地図に落としてなるべく苦情がこないよう対応させてい

ただきたいと思います。
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令和6年10月31日（木）藤岡地区① 

 No. 質 問 者 質問内容 回 答 者 回答内容

 

１

藤岡①地区 【事前質問】 

本年６月に、２区２丁目町内防火設備(防火水槽)の

看板柱の傾きが住民から指摘され、町内水槽の総点検

を実施したところ、看板表示の劣化やマンホール塗装

の劣化が放置されている状態が見受けられました。 

２丁目では、直ぐに地域安全課により対応していた

だきましたが、ほかの地区でも同じ状況と推察されま

すので、防火関係設備の表示の維持管理の強化をお願

いいたします。町内で想定される災害は地震を起因と

する火災、断水、停電です。消火に外来応援部隊が入

っても、一目で位置が判るよう表示の維持をお願いい

たします。消火栓、水道管等を含め軒並み老巧化して

いると思いますが、公共設備の中でも最も優先度の高

い部分と思われますので、よろしくお願いいたしま

す。 

また、藤岡では歴史的に街中に多くの井戸が掘られて

いて、残っていますので、多少の補助により、手押しポ

ンプ等の設置で最低限生活用水に利用できるように準備

しておくことも有効と考えます。

 

総務部長

 

消防水利の看板などの表示物につきましては、経年劣

化により表示が薄くなっている箇所もあることから、消

防団などが定期的に実施している水利点検に合わせ、見

直しをしてまいります。 

次に、老朽化した消火栓の対応につきましては、令和

３年に発生した消火栓事故を受け、設置後 20年以上経

過した消火栓 877 基を令和３年度から令和５年度までに

緊急点検を実施し、劣化などが見つかった消火栓 215 基

について、修繕や交換作業を行いました。 

また、今回の点検では修繕不要と判断された消火栓の

うち、設置後 30年以上経過した 137 基については、令

和６年度から令和８年度までにかけて改めて点検を実施

し、点検結果に基づき修繕してまいります。 

次に、各家庭で休眠となっている井戸の災害時の活用

につきましては、水質管理等の問題もありますので、生

活用水としての活用は考えておりませんが、災害時にお

ける水の確保は重要であると認識をしております。市で

は、防災公園のほか、自主避難所、指定避難所となって

いる市内各小中学校へ飲料水 500 ㎖ペットボトル約３万

本を備蓄しているほか、不足する場合は、コカコーラボ

トラーズジャパン㈱や、㈱伊藤園との応援協定により、

飲料水を災害発生の翌日から翌々日を目安に優先的に提
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 供いただけることとなっております。飲料水等の生活用

水につきましては、備蓄品の充実や、ほかの自治体や企

業と締結している応援協定により対応したいと考えてお

ります。

 

２

藤岡①地区 【事前質問】 

　昨年度の懇談会にて提案をいただき、藤岡地区におい

て勉強会を行い、市から藤岡地区の今後の説明を受けま

した。分かったことは人口動態で働き盛りである30から

50歳代の人口が急激に減少し、より住み易い地域へと流

出が続いています。結果、空家、空地が急増し、地区の

運営も厳しくなっております。おいしい農産物が食べら

れ、新たな職場が増加し、お祭りが楽しめる中心街が求

められます。大胆なまちづくりの変革が必要と考えます

がいかがでしょうか。

 

企画部長

 

全国的にも、少子高齢化、人口減少問題は大きな課題

とされております。令和５年度の本市の状況ですが、本

市へ転入した方が 2,312 人、本市から転出した方が

2,179 人となっておりまして、転入者が転出者を上回っ

ている状況でございます。近年の転出される方の年代別

の傾向を見てみますと、15 歳から 29歳の若年層の転出

が多く、要因といたしましては、就学や就職が伴う年代

でもあり、生活拠点に変更が生じているためと考えてお

ります。傾向とすると、ほかの年代別では転入、転出が

比較的均衡している状況にございます。 

　ご指摘のとおり、人口の減少は空き家の増加や地区の

衰退を招くことが懸念されております。就学や就職で市

外に転出した後、再びふるさとである藤岡市に戻り、生

活の拠点を構えられる、藤岡市に戻りたいと思えるまち

づくりが必要であると考えております。 

　新井雅博市長の就任以来、藤岡市では交通の要衝とい

う地域資源を生かした企業誘致を推進しております。お

かげ様で市内の工業団地は完売しており、新たに西部工

業団地第３期、インター西産業団地第２期の計画を進め
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 ております。働く場所を作ることで生活の糧を得て、将

来への不安を払拭し、仕事が人を呼び、人が仕事を呼び

込む循環の創出を目指しております。 

　特に、藤岡地区では、旧公立藤岡総合病院跡地への複

合施設建設という大きな事業を進めており、新たな人流

の創出により、中心市街地への波及効果を期待するとこ

ろであります。まちの活力向上を図ってまいりたいと考

えております。 

　また、新井雅博市長の一丁目一番地の政策は、地域コ

ミュニティの維持強化であります。昨年度より、皆様に

お世話になっておりますが、公民館から地域づくりセン

ターへ移行させていただき、各地域に地域づくり協議会

を立ち上げ、地域力を醸成していく拠点とさせていただ

きました。こうした地域の活動の結果、若い世代に郷土

愛が根付くことで、一度藤岡市から離れた後も、再び藤

岡市で所帯を構えたいと思えるまちづくりを推進してま

いりたいと考えております。

 

３

藤岡①地区 【事前質問】 

最近、藤岡地区では急激に職場が失われておりま

す。藤岡地区における職場復活のために、第２の人生

として自分の能力を藤岡で活かしたいという人材が多

いと聞いています。起業家の養成や起業の推進を図る

ことはできないでしょうか。

 

経済部長

 

本市における企業者支援の取り組みといたしまして

は、平成 28年度より、創業支援等事業計画に基づきま

して、群馬県、群馬県産業支援機構、藤岡商工会議所、

藤岡市鬼石商工会、金融機関と連携した支援体制を構築

しまして、その創業支援のための窓口を市役所の商業観

光課内に設置してございます。支援の取組内容をいくつ
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 か申し上げますと、まず、創業希望者向けに年２回、創

業支援セミナーを開催し、起業の推進を行っておりま

す。そして、起業者の養成といたしましては、しののめ

信用金庫様において、創業塾や創業スクールを行ってお

り、創業支援のご相談があった場合につきましては、必

要に応じ、ご案内をさせていただいております。 

　また、資金面の支援といたしましては、創業者融資に

対する保証料補助や利子補給、また、藤岡地区におきま

しては、商業地域及び近隣商業地域の空き店舗、空き倉

庫及び空き家を活用して出店する新規開業者に対しまし

て、改修費や賃借料の補助を行っております。 

これらの情報発信につきましては、広報や市のホーム

ページのほか、連携機関にチラシを配布するなど、随時

行っておりまして、今後も継続して起業者の支援を行っ

てまいります。なお、ただいま申し上げました各制度に

つきまして、何かご不明な点などございましたら、お気

軽に商業観光課商業振興係までお問い合わせいただけれ

ばと思います。

 

４

藤岡①地区 【事前質問】 

標記市道は、市街地と駅東大通りのアクセス道(市道

4246号)で優先道路となっております。一方群馬藤岡駅

に向かう道路(市道4251号)は朝夕の通勤通学者の自転

車、送り迎えの車等往来する一時停止道路となってお

り、大変混雑する交差点です。この交差点は令和５年１

 

総務部長

 

ご指摘の交差点につきましては、群馬藤岡駅に近く、

踏み切があるため、通勤通学の時間帯を中心に交通量が

多い場所だと認識しております。信号機の撤去を受け

て、カーブミラーや注意喚起表示の設置等の安全対策を

行ってまいりましたが、信号機に勝る強制力はありませ
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 月に信号撤去となりましたが、その後この交差点おい

て、接触事故やヒヤリハットが頻繁に起きております。

この危険な状況を解消するために、ぜひ信号機の設置に

ついて検討されたくお願いいたします。

んので、地域の皆様も不安を感じていることと存じま

す。 

今回のご質問を受け、市といたしましても改めて警察

に確認をいたしました。警察としても、地域の皆様が心

配されるお気持ちは重々承知しているようでしたが、以

前設置されていた信号設備は型が古いため維持管理が難

しく、老朽化による落下事故を未然に防ぐことを目的と

して撤去したものであります。再設置するにしても、現

在の安全基準を満たした信号機を設置できる場所はな

く、設置要件にも合わないため、対応は難しいとの回答

でありました。 

市といたしましては、引き続き、地域からの要望があ

ることを伝えてまいりますが、信号機の再設置はかなり

厳しい状況と思われます。信号機は交通事故を起こさな

いために設置するものですので、当面の対応策として、

警察と協力して毎月１日と 15日の街頭指導を実施する

ことといたしました。自転車がきちんと一時停止するこ

とや直進車両がスピードを出しすぎないことなど、通行

する皆様に交通ルールをきちんと守っていただければ、

ほとんどの交通事故は防げるものと考えております。実

際に現地に赴き、定期的に交通安全の啓発活動を行って

いく所存でございますので、ご理解くださいますようお

願い申し上げます。 
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５

藤岡①地区 【事前質問】 

表記道路の小林地区から下栗須手前までの間には植

栽帯が設けられております。この道路は整備状況も良

く交通量も多くかつスピードがでる道路です。脇の道

路から駅東線に出るとき、植栽の丈が高くなり右側か

らの車両の確認がおぼつかないケースが数箇所ありま

す。植木丈を低くするなどの対応をお願いいたしま

す。 

右側からの車両の確認が難しい箇所 

①介護有料老人ホームメディス藤岡脇進入道路 

②上戸塚 139-8 脇の進入道路 

③上戸塚 99番地旧ヤマハ音楽教室脇の進入道路 

④上戸塚 7-8 番地脇の進入道路 

 

都市建設部長

 

大通りには、車道と歩道の間に植栽帯が設けてあり、

田畑建設のＴ字路から焼肉万福の交差点までの 1.6 ㎞の

区間の樹木の選定、植栽帯の刈り込み、除草作業を管理

業者に委託しております。 

ご指摘の介護老人ホームメディスがある道路西側の歩

道４箇所の出入り口につきましては、本線に合流すると

きに安全確認の邪魔にならないよう、植栽の高さを低く

する刈り込みの手入れを行いました。先日、道路の西側

について完了しております。現在、中央分離帯と東側の

植栽帯の除草、刈り込みが残っておりますが、来週中に

は作業に入る予定です。 

植栽帯の刈り込みには、基本的にはガードレールの高

さと同じ 80㎝ほどで管理しておりますが、カーブで見

通しが悪いといった場所は、現場を確認した上で状況に

応じて対応いたしますので、危険な箇所につきまして

は、土木課にご連絡いただけますようお願いいたしま

す。
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６

第３区 

白石区長

昨年度の懇談会において、藤岡地区区長会で勉強させ

てもらいたいとお願いしたところ、市からいろいろなデ

ータを提供していただきました。大変ありがとうござい

ました。 

データを確認し驚いたのは、藤岡地区において 30

代、40 代の人口が減っていることです。先ほどのご回

答は藤岡地区だけではなく、藤岡市全体の数字だと思い

ます。しかしながら、藤岡地区の 30 代、40 代の人口が

減っている状況に私個人としては非常に残念で、藤岡地

区としていろいろと検討していかなければ、まちが活性

化しなくなってしまうのではないかと危惧しておりま

す。 

　極端ですが、現在藤岡市地区では働き盛りの人たちが

少ないため経済が停滞していると感じており、藤岡に魅

力を感じられない影響のため、30 代、40 代の若い人々

が市外に出ているのではないかと考えられます。それら

を防止するような新しい政策、あるいはまちづくりに関

して対応を検討していただければと思います。 

また、起業に関して実績はどのような状況なのでしょ

うか。ご教授いただければと思います。

企画部長 先ほどの回答では、藤岡市全体の話をさせていただき

ました。市長の考え方としては、産業基盤の強化に１番

力を入れております。全体的な話になりますが、先ほど

申しましたとおり、新たに西部工業団地、インターチェ

ンジ西産業団地の計画を進めております。産業基盤を強

化し、藤岡市に働く場所を作るということは、今の藤岡

市の人口減少問題に求められていることだと思っており

ます。 

街中が静かになってるというお話ですが、複合施設が

来年 10月に完成予定となっております。複合施設の建

設により、若者が戻ってきたり、交流のきっかけになっ

たりと街中に大きな波及効果があると考えております。 

また、10 月 30 日の新聞にも掲載があり皆さんご存知

だと思いますけれども、区長会長もおっしゃっていたと

おり 11月３日（日）に藤岡オールディーズというイベ

ントが街中で開催されます。藤岡まつりや、昔の七夕ま

つり以外に中央通りが歩行者天国になったことはないの

ではないかなと私は思ってます。市が先頭に立つのでは

なく、若い方たちが自ら中央商店街を活性化をしたいと

いうことで計画し、藤岡市市制 70 周年記念事業の 1つ

としてイベントが開催されます。実行委員長のコメント

が新聞にも出ていますけれども、中心街の賑わいのため

に成功させて、恒例のイベントにしたいと書かれてま

す。まさに市民と行政が一体となって、同じ方向性でま
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 ちづくりを進めていかなければいけないと考えておりま

すので、これが１つの良い例ではないかと思っておりま

す。

 経済部長 先ほどの回答の中で申し上げた創業のセミナーについ

て補足させていただきます。コロナ禍により令和元年度

以来の開催となった昨年度はセミナーを２回開催いたし

ました。そのうちの１回は女性のための支援セミナー

で、創業に興味があるけれど何から始めて良いかわから

ない方が実際に創業した人からの具体的なお話を伺うこ

とで、これからの自分の働き方を見つける機会にしてい

ただけたらと考え開催いたしました。定員 20名のとこ

ろ満員となり、２名の女性創業者を講師に迎え、和気あ

いあいとした雰囲気の中で講演や実績報告をしていただ

きました。 

いずれにいたしましても、創業するための支援窓口を

設けておりますので、お気軽に商業観光課の方へお問い

合わせください。 

　また、空き店舗の活用につきまして最近は中央通りの

空き店舗の活用についての応募があります。ちなみに、

昨年度は改修の関係で３件応募があり、補助をさせてい
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 ただきました。情報技術の向上等、ネット通販などの普

及で買い物に対する利便性の向上、新しい生活様式だと

か消費者のニーズ、スタイルの変化、郊外の大型ショッ

ピングセンターの開業などの時代の変化に伴い、中心市

街における買い物客が減少している状況、また、商店事

業者様もご高齢になったり、後継者問題などもあろうか

と思います。課題が非常に多いと考えておりますが、行

政だけではなかなか解決することが難しい問題だと感じ

ております。中心市街地の活性化の重要性につきまして

も承知をしているところでございますので、今後何かお

知恵等ございましたら、ご支援いただければありがたい

と思っております。

 

７

第３区 

白石区長

先日は姉妹都市交流研修会として羽咋市を視察させて

いただき、ありがとうございました。 

調べたところ藤岡地区と羽咋市の人口は、ほぼ同じで

あります。その羽咋市で新たな賑わい交流拠点ＬＡＫＵ

ＮＡはくいを見学しました。館内にはｅスポーツスタジ

オ、雨天時には子どもが遊べる屋内公園、ネット遊具、

図書カフェなどがあり、子どもから大人までが集まれる

施設で大変興味を持ちました。現在藤岡市で建設中の複

合施設においても、羽咋市に負けないように藤岡のまち

が元気になる、老若男女が集まるような空間がある施設

ができればと感じました。現状はいかがでしょうか。

健やか未来部長 羽咋市では今年、複合施設のＬＡＫＵＮＡはくいとい

う施設がオープンしまして、先日区長たちが視察をされ

たかと思います。現在、藤岡市では、複合施設を藤岡総

合病院跡地に建設をしているところでございます。この

複合施設につきましては、図書館や保健センター、多目

的ホールなどを併設した１つの施設として整備し、市民

の活動を行う場として、また、子どもからお年寄りまで

の多世代の交流の活性化や賑わいの創出を目指して、来

年 10 月オープンに向けて現在進めているところでござ

います。 

今、お話がございましたように、施設の中には図書館

や保健センター、また子どもが雨の日でも遊べるような
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 プレイルームを整備しております。また、誰でも使える

貸し会議室や、スタジオなども完備をしておりますの

で、子どもからお年寄りまで多世代の方々が利用してい

ただき、また、愛されるような施設となるよう現在進め

ておりますので、ぜひオープンした際には、皆様のご利

用をお願いいたします。

 

８

第10区 

小林区長

質問ではなく要望になります。先ほど針谷区長会長の

挨拶の中で 11 月３日に藤岡オールディーズが開催され

ます。会場が中央通り商店街であるため、我々も微力な

がら協力させていただいています。また、同日に珠算大

会も開催され、全国の選手が藤岡市にお越しになりま

す。その時に、市長がご挨拶をするかと思いますので、

藤岡市内にクラシックカーや普段見られないハーレーダ

ビッドソン等が集結する素晴らしいイベントが開催中で

すので、興味のある方は見て行ってくれないかなど、発

言していただければありがたいです。

市長 私も３日のオールディーズ、楽しみに参加いたします

けれども、選手一同は緊張感が高い状況であるため、そ

のフレーズについてはご容赦いただき、応援団の皆さん

やご家族の方にチラシをお渡しして案内をさせていただ

きます。

 そろばん大会の甲子園と言われてますから、そろばん

を全国でやられてる塾の先生から見ると、この藤岡の珠

算大会というのは、日本の中でも名誉があるそうです。

我々市民としても認識がちょっと足らない部分もあると

思いますので、その辺のご認識もよろしくお願いしま

す。
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育部長・鬼石病院事務長・企画課長・財政課長・地域づくり課長・行政区支援係長・地域コミュニティ係（１名）・行政区支援係（２名）・地域づくりセンタ

ー職員（２名）　　計　25名


